
Авиакомпаниям 
не хватает  
на билет
Ваучеры за отмененные 
в 2020 году рейсы  
повисли в воздухе

По данным „Ъ“, пассажиры про‑
сят Минтранс продлить  сроки 
истекающих весной ваучеров 
на отменные из‑за пандемии по‑
леты или предоставить перевоз‑
чикам деньги из бюджета на воз‑
врат средств. Отсрочка длилась 
три года, и теперь, получив пра‑
во на возврат с процентами, мно‑
гие так и не могут добиться денег. 
По разным оценкам, авиакомпа‑
ниям предстоит вернуть средст‑
ва за билеты 10–100 тыс. пасса‑
жиров. Инициативу поддержали 
«Аэрофлот» и туроператоры, чей 
долг перед гражданами оцени‑
вается на уровне 1,5–10 млрд 
руб. У авиакомпаний, по оценкам 
источников „Ъ“, сумма может 
быть сопоставима или выше.

Как стало известно „Ъ“, Общерос‑
сийское объединение пассажиров 
обратилось к главе Минтранса Ви‑
талию Савельеву с просьбой решить 
проблему неиспользованных вау‑
черов за отмененные в пандемию 
рейсы.

Согласно постановлению прави‑
тельства от 6 июля 2020 года №991, 
ваучеры действовали три года, в те‑
чение которых пассажир мог ис‑
пользовать их на покупку нового 
билета. По истечении срока авиа‑
компании должны вернуть день‑
ги с процентами по ставке ЦБ. Но, 
говорится в письме объединения 
от 20 марта, «пассажиры не могут 
вернуть деньги за неиспользован‑
ный ваучер у российских авиаком‑
паний и не могут расходовать вау‑
чер на покупку билетов, так как срок 
истек». Объединение предложило 
Минтрансу продлить срок ваучеров 
или решить проблему с возвратом 
денег. «Мы понимаем, что у авиа‑
компаний нет средств для полного 
закрытия вопроса по всем билетам 
пассажиров»,— говорится в письме. 
Объединение предложило предоста‑
вить адресную помощь авиакомпа‑
ниям из бюджета.

Глава организации Илья Зотов 
подтвердил „Ъ“ отправку письма, от‑
метив, что «предпочтительный объ‑
ем возможной господдержки будет 
определен в Общественной пала‑
те после консультаций с авиаком‑
паниями». По его словам, предва‑
рительно речь может идти о более 
чем 10 тыс. пассажиров с истекши‑
ми ваучерами. По мнению близко‑
го к Минтрансу источника „Ъ“, «эта 
цифра в десятки раз выше» и компа‑
нии должны вернуть деньги не ме‑
нее чем за 100 тыс. билетов. В Мин‑
трансе „Ъ“ не ответили.

Использовать ваучеры в срок вла‑
дельцы «не могли или не хотели» 
по разным причинам, говорит госпо‑
дин Зотов: «Одних не устроила пред‑
ложенная маршрутная сеть, другим 
было сложно оформить все ваучеры, 
выданные на семью, новым „единым“ 
билетом, третьи хотели дождаться де‑
нег». Не называя компаний, он уточ‑
нил, что пассажиры не могут получить 
ответа на свои запросы после соответ‑
ствующих обращений.
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Пекинская шутка
От имени Владимира Путина Си Цзиньпин получил утку  
в украинском борще
21 марта президент России Владимир 
Путин принял в Кремле председателя 
КНР Си Цзиньпина и провел переговоры, 
соответствующие уровню государствен‑
ного визита. При этом специальный кор‑
респондент „Ъ“ Андрей Колесников об‑
ращает внимание на то, что неожиданно 
едва ли не главным стало в конце концов 
его заявление о том, что Россия близка 
к применению ядерного оружия — если 
Великобритания близка к поставкам 
на Украину оружия с обедненным ураном.

Государственный визит предполагает 
много протокола, и даже еще больше. Напри‑
мер, надо со всеми культурно поздороваться.

И в Георгиевском зале члены двух де‑
легаций уже выстроились для процедуры 
приветствия. Китайцы стояли ввосьмером 
против пятнадцати наших. Все китайские 
руководители были в масках и с аккредита‑
циями на груди. Дисциплина была безупреч‑
ная. Просто даже военная. Приятно было 
посмотреть.

В какой‑то момент к ним подошла китаян‑
ка, видимо из протокольного отдела, и пода‑
ла отрывистую команду. Все восемь человек 
быстро сняли маски. Она ушла.

Еще через несколько минут она верну‑
лась и подала еще одну команду. На этот раз 
все сняли беджи с аккредитацией.

Хорошо работать с такими исполнитель‑
ными людьми. Вот же они, яркие предста‑
вители командной экономики. И главное, 
сами могут и любят командовать. И на этом 
стоят. Вернее, несутся до сих пор бешеными 
темпами.

Члены российской делегации ведут себя 
при этом более раскованно. Вице‑премь‑
ер РФ Татьяна Голикова веселится с вице‑пре‑
мьером Денисом Мантуровым. А министр 
обороны РФ Сергей Шойгу учит коллег, 
пресс‑секретаря президента Дмитрия Пес‑
кова, помощника президента Юрия Ушако‑
ва и особенно вице‑премьера Дмитрия Чер‑
нышенко, как выстраиваться по носкам 
ботинок вдоль рисунка кромки ковра. С од‑
ной стороны, вроде не на плацу и не на уро‑
ке физкультуры в школе. А с другой, это го‑
раздо даже серьезней, и коллеги искренне 
пытаются соответствовать, учатся, но, похо‑
же, все‑таки как‑нибудь.

Еще через несколько минут в зал входит 
заместитель председателя Совета безопас‑
ности Дмитрий Медведев, и численный пе‑
ревес российской делегации увеличивается 
ровно до восьми человек, то есть вдвое.

Но если бы на этом все закончилось, 
то я бы и писать не начал.

Войдя, Дмитрий Медведев оглядывается 
по сторонам, оценивает обстановку и под‑
ходит к стоящему первым члену китайской 
делегации. И не спеша, со значением здоро‑
вается последовательно с каждым членом 
китайской делегации. Да, было ясно, кто тут 
сегодня за главного.

Затем Дмитрий Медведев делает корот‑
кую паузу, снова оценивает обстановку — 
и невозмутимо повторяет маневр с членами 
российской делегации. Это занимает у него 
вдвое больше времени.

Показалось, что Владимир Путин может 
и не входить. А смысл? Дело‑то сделано.

Но нет, и он вошел, и председатель КНР. 
И опять поздоровались с людьми. Но нет, это 
все‑таки теперь казалось вторичным, что ли.

Между тем от прессы были закрыты даже 
переговоры в узком составе — по просьбе 
китайской стороны, по данным „Ъ“. Впро‑
чем, они, как и переговоры в расширен‑
ном составе, оказались недолгими. Все до‑
кументы были заранее согласованы, а один 
на один Владимир Путин и Си Цзиньпин на‑
говорились накануне.

— В Китае текущий год ознаменован на‑
чалом всестороннего воплощения в жизнь 
и духа ХХ съезда КПК. Будем ускорять фор‑
мирование новой архитектоники развития, 
уделять приоритетное внимание высокока‑
чественному развитию, всесторонне про‑
двигать китайскую модернизацию,— кон‑
статировал председатель КНР.— Знаю, что 
в России стремительно реализуются нацио‑
нальные цели развития до 2030 года. Предла‑
гаю укреплять координацию и взаимодейст‑
вие для получения дополнительной отдачи 
от практического сотрудничества.

«Решения съезда — в жизнь!» Это было так 
знакомо, так близко, так неожиданно и без‑
радостно тепло... И где в конце концов этот 
наш Советский Союз?.. Ведь китайцы до сих 
пор такие слова повторяют, от которых му‑
рашки по коже, и руководящая и направля‑
ющая роль Коммунистической партии для 
них не анекдот и не кошмарный сон... И кто 
на кого равняется?.. Ну почему все так?.. Хо‑
телось что‑нибудь уже начинать выполнять. 
Хотя бы начинать достигать национальных 
целей развития до 2030 года.

— На этом заканчивается мое вступитель‑
ное слово,— честно сказал Си Цзиньпин.
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ТЕ ХНОЛОГИИ ЗАМАНИВАЮТ РЕСУРСАМИ
О  Ч Е М  Р Ф  И  К И ТА Й  Д О Г О В А Р И В А Ю Т С Я  У  П Р И Л А В К А

Власти России и Китая рассчитывают на дальнейшее увеличение торгового оборота двух 
стран и «оптимизацию» его структуры по итогам прошедших в Москве переговоров с участием 
председателя КНР Си Цзиньпина. В 2022 году взаимная торговля уже выросла на 30% на фоне 
резкой переориентации на восток как российского экспорта, так и импорта — при общем 
спаде ввоза в РФ на 11,7% из‑за санкционных ограничений ввоз товаров из КНР увеличился 
на 12,8%. В российском правительстве рассчитывают, что сотрудничество с Китаем станет 
более технологичным, в условиях роста изоляции РФ от западных технологий зависимость 
российского бизнеса от такого партнерства резко возросла.

Россия и Китай намерены наращивать товарооборот и «оптимизировать» его структуру, развивать логистику, 
повышать уровень финансовой кооперации (в том числе за счет торговли в нацвалютах и «продолжения взаимодей-
ствия и обмена опытом в области платежей»), говорится в совместном заявлении президента РФ Владимира Путина 
и председателя КНР Си Цзиньпина о плане развития ключевых направлений российско-китайского экономического 
сотрудничества до 2030 года. Всего в заявлении перечислено восемь приоритетов, включая энергетику, 
металлургию, химпром, АПК, а также расширение промышленной кооперации и развитие технологий. с2

Кому Си,  
а кому Кисида
Токио вслед за Пекином  
проводит саммиты по Украине

Премьер‑министр Японии Фумио  Кисида 
во вторник посетил Киев с необъявлен‑
ным визитом, проходившим одновремен‑
но с переговорами, которые вел в Москве 
председатель КНР Си Цзиньпин. Стара‑
ясь не отстать от китайского лидера, ре‑
шившего стать главным миротворцем 
на Украине, премьер Японии, председа‑
тельствующей сейчас в «Группе семи», 
перед поездкой в Киев посетил Индию — 
страну—председателя «Группы двадца‑
ти». Там он пообещал многомиллиардные 
инвестиции в Индо‑Тихоокеанский реги‑
он, а также призвал к сближению G7 и G20 
в противовес тандему России и Китая.

Ночной экспресс в Киев
Появление Фумио Кисиды в Киеве напоми‑
нало детектив с элементами нетипичной 
для японской дипломатии конспирации. 
Еще в понедельник господин Кисида нахо‑
дился в Индии, где должен был оставаться 
до вечера вторника, а затем вернуться в То‑
кио. Однако поздно вечером в понедельник 
он чартерным рейсом прилетел в Польшу 
и уже в ночь на вторник, в 1:30 по местному 
времени, сел на поезд в Пшемысле, чтобы че‑
рез десять часов добраться до Киева.

«Премьер‑министр Кисида намерен лич‑
но заявить Зеленскому (президенту Украи‑

ны Владимиру Зеленскому.— „Ъ“) о своей 
солидарности и намерении поддерживать 
Украину. Кроме того, в ходе саммита сторо‑
ны намерены твердо заявить о неприятии 
одностороннего изменения статус‑кво сило‑
вым путем, а также подтвердить стремление 
поддерживать международный порядок, 
основанный на букве закона»,— сообщил 
в этой связи МИД Японии.

После того как в прошлом месяце, в го‑
довщину начала российской специальной 
военной операции, по тому же маршруту 
из Польши свою блицпоездку в Киев совер‑
шил президент США Джо Байден, Фумио Ки‑
сида оставался единственным лидером G7, 
который так и не посетил Украину. В роли от‑
стающего он оказался в год председательства 
Японии в «семерке»: всего через два месяца, 
24 мая, Фумио Кисида будет принимать сам‑
мит «Группы семи» в Хиросиме.

Учитывая это, в Японии, судя по всему, ре‑
шили, что визит премьера на Украину, со‑
вершенный во время пребывания китайско‑
го лидера в Москве (см. материал на стр. 1), 
приобретет дополнительный вес и особый 
символизм, позволив Токио не выглядеть 
аутсайдером в демонстрации поддержки 
Украины.
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Военным пропишут 
особый период
Верховный суд готовит рекомендации судьям 
на время боев и подготовки к ним

Верховный суд подготовил рекоменда‑
ции судам о том, как им рассматривать 
уголовные дела о преступлениях, совер‑
шенных против военной службы в пери‑
од специальной военной операции (СВО) 
и частичной мобилизации. В ВС счита‑
ют, что привлечению к уголовной ответ‑
ственности подлежат как уклоняющи‑
еся от участия в боевых действиях, так 
и добровольно сдающиеся в плен, а так‑
же исполняющие преступные приказы. 
Избежать уголовной ответственности 
смогут лица, которых самих незаконно 
призвали или мобилизовали на службу. 
Правда, если их действия не образуют 
состав общеуголовных преступлений.

Преступления против военной службы, 
совершенные в период мобилизации или 
военного положения, в военное время либо 
в условиях вооруженного конфликта (осо‑
бые периоды), характеризуются повышен‑
ной общественной опасностью, отмечено 
в проекте постановления пленума Верхов‑
ного суда, который представил заместитель 
председателя ВС —председатель коллегии 
по делам военнослужащих Владимир Хом‑
чик. В эти периоды профессиональные во‑
еннослужащие и мобилизованные лица 
«не вправе уклониться от исполнения возло‑
женных на них обязанностей военной служ‑

бы», ссылаясь в том числе на состояние край‑
ней необходимости (ст. 39 УК РФ), «даже если 
их жизни угрожает опасность». Но не долж‑
ны и выполнять приказы начальника, «на‑
правленные на совершение преступления 
или нарушение законодательства Россий‑
ской Федерации, а тем более не имеющие 
отношения к исполнению обязанностей во‑
енной службы». Командир, отдавший такой 
приказ, должен нести ответственность как 
организатор преступления или его исполни‑
тель, если подчиненный выполнил приказ, 
не осознавая его незаконность.

При этом ч. 2.1 и ч. 2.2 ст. 332 УК РФ уста‑
новлена ответственность (до десяти лет) 
за отказ вне зависимости от мотивов военно‑
служащего исполнять приказы командира, 
в том числе об участии в боевых действиях, 
использовании им оружия, а также за само‑
вольное оставление поля боя, напомнил ВС.

При разграничении преступлений, пред‑
усмотренных ст. 337 и ст. 338 (самовольное 
оставление части или дезертирство, до 7 и 15 
лет в особые периоды) УК РФ, по данным ВС, 
о совершении последнего может свидетель‑
ствовать подготовка к нему: приобретение 
гражданской одежды для побега или доку‑
ментов на другое имя.
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сегодняшнее 
число 2,893

триллиона рублей составлял на 1 марта объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 марта 2022 года, долг регионов был равен 2,47 трлн руб. Таким образом, за 
год он вырос на 423 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные ценные 
бумаги субъектов РФ приходится 652 млрд руб., на банковские кредиты — 94 млрд руб., на бюджетные 
кредиты центра — 2,105 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 23 млрд руб., внеш-
няя задолженность на $252 млн и «иные долговые обязательства» на 3,2 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 марта был равен 375 млрд руб.

МАКРОЭКОНОМИКА

Год роста не видать

Согласно обновленному макропро-
гнозу для РФ на 2023–2025 годы, 
опубликованному сегодня рейтин-
говым агентством АКРА, РФ, веро-
ятнее всего, не выйдет на положи-
тельные годовые темпы роста эко-
номики в 2023 году, спад соста-
вит 1–1,5% с переходом к росту 
на 0,8–1,8% в 2024-м и 0,4–1,6% 
в 2025 году. Прежний прогноз (см. 
„Ъ“ от 1 декабря 2022 года) опи-
сывал те же тренды динамичнее — 
в АКРА ожидали спада ВВП в 2022 
году на 4% (факт — 2,1%), его сни-
жения на 2,8% в 2023 году с пе-
реходом к слабому росту на уров-
не 1,3% в 2024-м. Смягчению оце-
нок послужили улучшение прогно-
зов мирового роста (с 1,1% до 1,3–
1,8% в 2023 году, в том числе за 
счет более высоких темпов роста 
ВВП КНР, который вырос в 2022 

году на 3%, а не на 2,1%, как ожи-
дали аналитики в конце года), а так-
же лучшие, чем ожидалось, показа-
тели российской внешней торговли 
и стимулирующее влияние возрос-
ших бюджетных расходов.

Обосновывая отличия от офи-
циальных взглядов на будущее эко-
номики РФ (прогноз Минэкономи-
ки сейчас предполагает ее спад 
в 2023 году на 0,8%, к апрелю бу-
дет пересмотрен, вероятно, в сто-
рону улучшения), в АКРА отмеча-
ют набор факторов как статистиче-
ских (высокая база первого квар-
тала 2022 года, которая обеспечит 
сильный квартальный спад в пер-
вом квартале 2023 года; см. гра-
фик), так и содержательных — как 
сокращение добычи и переработ-
ки в нефтегазовом секторе (плано-
вое снижение на 5% с марта 2023 
года), оцениваемое аналитиками 
АКРА в минус 0,2% ВВП. Также вли-
яние окажет (если будет реализо-
вано) сокращение бюджетных рас-
ходов (на 5% в номинальном и на 
10% в реальном выражении) после 
роста их на 12% в 2022 году, впро-
чем, оно будет смягчено тем, что 
пик госрасходов пришелся на ко-
нец 2022 года и де-факто дошел до 
получателей уже в 2023 году, так 
что вклад государства в прирост 
ВВП в АКРА предполагают слабо-
положительным, но несопостави-
мым с эффектом 2022 года. Поло-
жительного же вклада в рост эконо-
мики, в свою очередь, в агентстве 
ждут от стимулирования инвести-
ций, инфраструктурного и промыш-
ленного строительства и от улучше-
ния потребительского спроса (за 
счет роста реальных доходов насе-
ления на 1,1–1,9% из-за рекорд-
но низкой безработицы), впрочем, 
с оговоркой, что промышленность 
продолжит адаптироваться к новой 
реальности и удовлетворит лишь 
его часть.

Олег Сапожков

ОБНОВЛЕННЫЙ ПРОГНОЗ ИНДЕКСА 
РЕАЛЬНОГО ВВП В 2023 ГОДУ 
(2021 ГОД = 1)   ИСТОЧНИК: АКРА.

Индекс ВВП 
к предыдущему 
кварталу

Годовая 
динамика 
ВВП РФ

*ПРОГНОЗ.

I II
2021

IVIII I II
2022

IVIII I II
2023*

IVIII

1,02

1,01

1

0,99

0,98

0,97

0,96

0,95

–2,1%

Объем госдолга регионов РФ
(трлн руб.)

2,893

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0

01 I 2022 01 III 202301 I 202301 I 2021

Развитие двусторонней торговли обсужда-
лось и на переговорах с премьером РФ Миха-
илом Мишустиным и членами правительства. 
РФ рассчитывает на «кооперацию в высокотех-
нологичных сферах», включая авиастроение, 
машиностроение, станкостроение, косми-
ческие исследования, сквозные технологии, 
а также на дальнейшее увеличение экспорта 
продукции АПК из Сибири и Дальнего Востока 
в Китай. Си Цзиньпин, в свою очередь, заявил 
на встрече, что «Китай придает большое значе-
ние сотрудничеству в создании стыковки меж-
ду инициативой „Один пояс — один путь“ и Ев-
разийским экономическим союзом», а также 
рассчитывает «в полной мере реализовывать 
соглашение о торгово-экономическом сотруд-
ничестве между ЕАЭС и Китаем» (сейчас оно не 
предусматривает торговых преференций).

По словам главы Минэкономики РФ Макси-
ма Решетникова, стороны обсуждали постав-
ки российских энергоносителей и сельхозпро-
дукции, использование атомной энергии и ос-
воение космоса, проекты транспортной ин-
фраструктуры, развитие туризма и инвести-
ций. Всего в рамках двусторонней инвестко-
миссии сейчас обсуждается 79 проектов, в том 
числе, по словам вице-премьера Александра 
Новака, речь идет о привлечении китайских 
партнеров к строительству завода СПГ и газо-
химического комплекса в Усть-Луге (см. стр. 9).

Заметим, по итогам 2022 года оборот рос-
сийско-китайской торговли уже вырос на 30%, 
до $185 млрд, как за счет экспорта энергоресур-
сов (Китай наряду с Индией стал основным им-
портером российской нефти после введения 
европейского эмбарго на ее импорт в декабре), 
так и из-за переориентации несырьевых поста-
вок (суммарный экспорт продовольствия из 

РФ в прошлом году вырос на 41,4%) и замеще-
ния импортных потоков из ЕС и других стран, 
утвердивших ограничения на поставки (в ос-
новном они касаются экспорта высокотехно-
логичной продукции и продукции двойного 
назначения). По данным китайской таможен-
ной статистики, китайский экспорт в РФ за год 
вырос на 12,8% (до $76,1 млрд), импорт же из 
России в КНР — на 43,4% (до $114,2 млрд). Рос-
сийские данные по торговле с отдельными 
странами до сих пор закрыты.

Под рост поставок планируется и расши-
рение транспортной инфраструктуры в вос-
точном направлении, и увеличение пропуск-
ной мощности погранпереходов (ранее пере-
возки осложнялись в том числе антиковид-
ными мерами, действовавшими в Китае). 
Помимо этого, Китай готов участвовать в со-
вместных проектах в Арктике, в том числе 
в области строительства судов ледового клас-
са (судостроительные компании КНР уже за-
нимают 60% мирового рынка). «Сотрудниче-
ство между российскими и китайскими вер-
фями — одно из перспективных направле-
ний работы на Северном морском пути. Так-
же перспективно развивать совместные про-
екты по транзиту грузов, ведь СМП предлага-

ет на 40% более короткий маршрут из Китая 
в Европу»,— отметил вчера глава Минвосто-
кразвития Алексей Чекунков. Для строитель-
ства инфраструктуры стороны смогут приме-
нять преференциальные режимы, действую-
щие на Дальнем Востоке (в том числе меж-
дународные ТОР, предполагающие более су-
щественные льготы) — об этом был подпи-
сан отдельный меморандум Минвостокраз-
вития и Минкоммерции КНР. С Минпромтор-
гом РФ, в свою очередь, были подписаны ме-
морандумы о продвижении совместных ин-
вестпроектов в области глубокой переработ-
ки древесины и выставочно-ярморочной де-
ятельности.

Пока же торговля растет на отказе КНР от 
«нулевой толерантности» к коронавирусу. 
«Это дало зеленый свет китайским таможен-
ным службам по отмене ковидных ограниче-
ний на погранпереходах Китай—РФ,— отме-
чает учредитель компании VIG Trans Игорь 
Ребельский.— С начала года все они были 
отменены, и российские сцепки могут сво-
бодно заезжать на бондовые склады в Китае. 
Даже на примере нашей компании мы видим 
резкий скачок автомобильных перевозок из 
Китая на 30%»,— добавляет эксперт.

Отметим, что рост торгового оборота с РФ 
происходит параллельно с введением допол-
нительных ограничений на экспорт в Китай 
американской продукции. После «торговой 
войны» двух стран в 2018–2019 годах эти по-
ставки так и не достигли уровня, согласован-
ного двусторонней сделкой в январе 2020 
года, констатирует свежий отчет Peterson In-
stitute for International Economics. В частно-
сти, сократились поставки самолетов и авто-
мобилей, а в целом промышленный экспорт 
снизился на 3%.

Татьяна Едовина

Технологии заманивают ресурсами

Тройку самых импортозависи-
мых регионов РФ составляют Ка-
лужская, Ульяновская и Самар-
ская области, оценили эксперты 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ. Нынешние по-
вышенные риски этих субъектов 
объясняются их прежними преи-
муществами: высокой долей об-
рабатывающей промышленно-
сти в валовом региональном про-
дукте, значительным уровнем 
инновационного развития и поли-
отраслевой моделью специали-
зации. Менее же всего сокраще-
ние импорта промежуточной про-
дукции затрагивает Чечню, Ингу-
шетию и Алтай — регионы, слабо 
вовлеченные в международное 
разделение труда.

Институт статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ составил рейтинг россий-
ских регионов по уровню импортоза-
висимости. Расчеты экспертов бази-

ровались на данных ЦБ о доле импор-
та из объявивших санкции стран в об-
щей стоимости конечной продукции 
отраслей. Также были использованы 
оценки ИСИЭЗ доли занятых в реги-
ональных отраслях специализации.

Было определено, что более всего 
ввоз товаров для производственных 
нужд необходим таким отраслям, как: 
автомобилестроение (25% импорта), 
производство резиновых и пластмас-
совых изделий (18%), производство 
прочих транспортных средств (16%), 
машины и оборудование (15%), фар-
мацевтика (15%). Специализация ре-
гиона на этих видах деятельности по-
вышает риски возникновения у него 
экономических и социальных про-
блем, отмечают в ИСИЭЗ.

В итоге пятерку самых импортоза-
висимых субъектов РФ составили Ка-
лужская, Ульяновская, Самарская об-
ласти, Татарстан и Владимирская об-
ласть. Из 30 наиболее импортозави-

симых регионов 24 находятся в Цен-
тральном и Приволжском федераль-
ных округах. Наибольшие риски им-
портозависимости у субъектов с вы-
сокой долей обрабатывающей про-
мышленности в валовом региональ-
ном продукте, с высоким уровнем ин-
новационного развития и полиотрас-
левой моделью специализации.

В свою очередь, самыми импорто-
независимыми регионами названы 
Чечня, Ингушетия, Алтай, Тува и Ев-
рейская автономная область. Эти до-
тационные регионы отличаются сла-
бой вовлеченностью в международ-
ное разделение труда, и их эконо-
мика ориентирована в основном на 
местные рынки.

Как отмечает директор центра 
«Российская кластерная обсервато-
рия» ИСИЭЗ Евгений Куценко, «чем 
активнее регионы привлекали зару-
бежных инвесторов, строили новые 
заводы и формировали новые отрас-

ли специализации в предыдущие 20 
лет, тем сложнее оказалась их эконо-
мическая ситуация в 2022 году». По 
словам эксперта, дальнейшее разви-
тие таких регионов зависит от успеш-
ности привлечения замещающих ин-
вестиций из дружественных стран, 
а также от участия в конкуренции за 
новые федеральные ресурсы на обе-
спечение технологического суве-
ренитета. Возможны любые сцена-
рии — как потеря лидерства некото-
рыми регионами, так и появление но-
вых точек роста.

По данным прошлогоднего опро-
са представителей промышленности, 
критическую необходимость в им-
портозамещении бизнес испытыва-
ет прежде всего по части закупок ком-
плектующих и оборудования. При 
этом выстроить необходимые для за-
мещения импорта собственные инте-
грированные с наукой производства 
компаниям более всего мешает недо-

статок компетенций и научно-техни-
ческой базы (см. „Ъ“ от 7 октября 2022 
года). 

Впрочем, в опубликованном в фев-
рале аналитическом докладе ВШЭ 
об импортозамещении авторы ука-
зывали, что, по оценкам на 2018 год, 
уровень зависимости промышлен-
ности РФ от импорта (доля потребле-
ния иностранной добавленной стои-
мости в промпроизводстве) составлял 
39% — это в 1,3 раза ниже, чем у Герма-
нии, и сопоставимо с США и Индией. 
Сейчас, вероятно, зависимость стала 
заметно меньше. Авторы отмечали 
большую зависимость обрабатываю-
щей промышленности от импорта ус-
луг и технологий, а не компонентов 
и оборудования. Данная ими реко-
мендация — вынести ряд поддержи-
вающих производств в дружествен-
ные юрисдикции вместо их локали-
зации в РФ (см. „Ъ“ от 16 февраля).

Венера Петрова

И первые станут последними
Эксперты оценили импортозависимость российских регионов

Запуск новых проектов строи-
тельства многоквартирного жи-
лья в 2022 году оценивается 
в 41,8 млн кв. м — на 2% ниже по-
казателя 2021 года, следует из 
обзора «Дом.РФ». В целом, кон-
статируют эксперты, пережив 
две волны спада спроса (даже 
с учетом «разогрева» льготны-
ми ипотечными программами 
он в итоге за год сократился на 
20%), рынок многоэтажек оста-
ется довольно устойчивым, хоть 
и с перекосом в сторону предло-
жения: объем непроданного жи-
лья на 20% превышает показате-
ли последних трех лет.

«Дом.РФ» представил детальный 
обзор ситуации на рынке многоквар-
тирного жилищного строительства 
в 2022 году — как видно из исследова-
ния, этот рынок в целом был доволь-
но устойчивым, хотя и испытал две 

волны спада спроса. Объем выхода 
новых проектов составил по итогам 
года 41,8 млн кв. м, что на 2% меньше 
рекордного показателя, зафиксиро-
ванного в 2021 году (42,5 млн кв. м).

Как отмечают в «Дом.РФ», запуск 
проектов заметно просел во втором 
квартале (до 9,7 млн кв. м против 
12,8 млн кв. м годом ранее), когда «не-
которые девелоперы заняли выжи-
дательную позицию на фоне повы-
шенной неопределенности». В треть-
ем квартале по мере адаптации к но-
вым условиям темпы выхода новых 
проектов на рынок почти догна-
ли показатели 2021 года (11,7 млн 
кв. м против 11,9 млн кв. м), а в четвер-
том — превысили их на 9%, достиг-
нув 12,2 млн кв. м (против 11,2 млн).

Такая динамика во многом обу-
словлена наблюдавшейся неопреде-
ленностью в части спроса на жилье — 
его обвал был зафиксирован во вто-

ром квартале, когда продажи ново-
строек сократились в полтора раза 
в годовом выражении (97 тыс. заре-
гистрированных договоров долево-
го участия (ДДУ) против 186 тыс. го-
дом ранее). Это случилось из-за того, 
что ставки по ипотеке после повыше-
ния ключевой ставки ЦБ достигли за-
претительных уровней. Во втором 
полугодии спрос восстанавливался: 
в третьем квартале — до 117 тыс. ДДУ 
против 145 тыс. годом ранее, в чет-
вертом — до 128 тыс. против 199 тыс. 
На эти показатели, видимо, также по-
влиял осенний спад спроса, когда, 
например, в Москве он упал на 23% 
в сентябре и на 54% в октябре (экспер-
ты объясняли это последствиями мо-
билизации и оттока части платеже-
способных граждан за рубеж).

В итоге объемы продаж ново-
строек, следует из обзора, довольно 
сильно отстали от показателей 2021 

года — 544 тыс. договоров долево-
го участия, что на 20% меньше, чем 
было годом ранее. Спрос поддержа-
ли льготные программы, притом что 
доля продаж по рыночным ипотеч-
ными программам снизилась до 9% 
(против 14% годом ранее), с исполь-
зованием субсидируемых кредитов 
было приобретено две трети квартир 
в новостройках (годом ранее доля та-
кой ипотеки с господдержкой оцени-
валась в 57%).

Сейчас, по оценкам экспертов, на 
рынке жилья наблюдается перекос 
в сторону предложения, еще со вто-
рого квартала 2022 года оно опережа-
ет спрос. В силу этого соотношение 
запуска новых проектов к объему за-
регистрированных ДДУ выросло со 
120% в 2021 году до 148% в 2022-м (сба-
лансированным считается показа-
тель в 130%). Об этом свидетельству-
ет и рост объемов непроданного жи-

лья — по итогам года показатель оце-
нивается в 67,9 млн кв. м, или 69% от 
объема строительства (против 61% 
в 2021 году). С исключением из рас-
четов проектов, по которым прода-
жи еще не открыты, рост оказыва-
ется даже более существенным — 
40,6 млн кв. м, или 41%, что на 20% 
превосходит средний уровень 2019–
2021 годов (33,8 млн кв. м).

Отметим, что с учетом длительно-
сти строительного цикла существу-
ющие тенденции могут проявить-
ся в сокращении объема ввода мно-
гоквартирного жилья в 2024–2025 
годах. Этот показатель по итогам 
2022 года оказался в плюсе (45,5 млн 
кв. м, на 4,7% больше, чем в 2021 году; 
см. „Ъ“ от 27 января) во многом благо-
даря высоким темпам ввода в первом 
квартале и умеренному приросту — 
во втором.

Евгения Крючкова

Жилье в поисках спроса
Многоквартирные дома строят охотнее, чем покупают

Вслед за снятием ковидных 
ограничений наращивать 
рост российско-китайского 
товарооборота будут политические 
стимулы  ФОТО CARLOS BARRIA / REUTERS
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Но еще предстояли заявления для прессы 
в Малахитовом фойе Кремля. Это было един-
ственное место, где журналисты могли до на-
чала чтения заявлений вслух хоть как-то про-
явить себя.

— Нефть есть,— гарантировал корреспон-
дентам глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Это и в самом деле была главная инфор-
мация. Впрочем, еще один главный вопрос 
был: куда ее теперь девать?

Надо полагать, накануне вечером Вла-
димир Путин и Си Цзиньпин как раз это 
и решали.

Помощника президента России Юрия 
Ушакова журналисты спрашивали, како-
вы, на его взгляд, перспективы тюремного 
заключения бывшего президента США До-
нальда Трампа.

— Ой, я не знаю,— отмахивался Юрий 
Ушаков.— Это не самое главное сейчас.

Вряд ли так считает господин Трамп.
— Трамп не обращался,— негромко между 

тем сообщал глава «Роснефти» Игорь Сечин.
Похоже, имелось в виду: пока. Но очевид-

но, что все дело идет к тому, что обратится.
— А по Украине-то что-то решили? — 

спрашивали помощника президента.
— А что можно решить? — терпеливо пе-

респрашивал господин Ушаков.
— Мирный план же есть у Китая... На За-

паде вызывает раздражение...
— На Западе вызывает раздражение, в Мо-

скве вызывает уважение,— пояснял Юрий 
Ушаков.— Он обсуждался.

— В Совместном заявлении о плане раз-
вития ключевых направлений экономиче-
ского сотрудничества до 2030 года,— заявил 
через несколько минут господин Путин,— 
поставлена задача кратно нарастить объем 
торговли товарами и услугами, углубить свя-
зи по восьми стратегическим направлениям, 
прежде всего в финансовой, в промышлен-
но-технологической и транспортно-логисти-
ческой областях. Правительства России и Ки-
тая, деловые круги двух наших стран должны 
без раскачки приступить к практической 
проработке положений заявления!

Возможно, и в самом деле что-то последует.
Позже, произнося тост на обеде с китай-

ским коллегой, он назвал эти цели прямо-та-
ки дерзкими.

Юань, по его идее, шагает по планете:
— По итогам первых трех кварталов 

прошлого года доля рубля и юаня во взаим-
ных коммерческих операциях достигла 65% 
и продолжает расти, что позволяет нам обез-
опасить взаимную торговлю от влияния тре-
тьих стран и негативных тенденций на ми-
ровых валютных рынках.

Специально для Игоря Сечина было 
 сказано:

— Естественно, в ходе переговоров была 
подробно рассмотрена тематика сотрудниче-
ства в энергетике, которое продвигается хо-
рошими темпами. Китай вышел в лидеры по 
импорту российской нефти, при этом Россия 

готова наращивать бесперебойные нефтяные 
поставки на нужды китайской экономики.

А вот для главы «Газпрома» Алексея 
 Миллера:

— В 2022 году Россия почти в полтора 
раза увеличила подачу этого топлива в КНР 
по магистральному трубопроводу «Сила Си-
бири», причем «Газпром» шел навстречу по-
желаниям китайских коллег и выполнял 
дополнительные поставки сверх контракт-
ных обязательств. Дальнейшему росту экс-
порта российского газа в КНР будет способст-
вовать выполнение заключенного в январе 
межправсоглашения о прокладке дальне-
восточного газового маршрута, а также реа-
лизация инициативы о строительстве газо-
провода «Сила Сибири-2» через территорию 
Монголии. Мы подробно говорили об этом, 
с монгольской стороной у нас все договорен-
ности достигнуты: это по году будет 50 млрд 
кубических метров газа. Упомяну и о том, что 
Россия занимает четвертое место по постав-
кам в Китай сжиженного газа, и, конечно, по-

ставки СПГ в обозримой перспективе будут 
расширяться.

Да, им с Си Цзиньпином было что обсу-
дить накануне. 

Говоря про накалившуюся международ-
ную обстановку, Владимир Путин выражал-
ся так, что было ясно: это сразу и про Украи-
ну, и про Тайвань, и про Запад:

— Россия и Китай решительно выступают 
против того, чтобы любые государства или 
блоки наносили ущерб законным интересам 
других стран с целью получения военных, по-
литических и экономических преимуществ.

Владимир Путин коснулся и мирного пла-
на, который вызывает в России, как считает 
Юрий Ушаков, уважение, а не раздражение:

— Безусловно, мы не обошли внимани-
ем ситуацию вокруг Украины. Полагаем, что 
многие из положений выдвинутого Китаем 
мирного плана созвучны российским подхо-
дам и могут быть взяты за основу для мирно-
го урегулирования, когда к нему будут гото-
вы на Западе и в Киеве. Однако пока такой 

готовности с их стороны мы не наблюдаем. 
Более того, только что мне сообщили: в то 
время пока мы с председателем обсуждали 
вопрос возможности реализации китайского 
плана мирного урегулирования — а предсе-
датель КНР уделил большое внимание своим 
мирным инициативам в ходе нашей вчераш-
ней беседы с глазу на глаз,— стало известно, 
что Великобритания устами заместителя гла-
вы Министерства обороны этой страны объ-
явила не только о поставках танков на Ук-
раину, но и снарядов с обедненным ураном 
(которые ядерным оружием на самом деле 
вообще не являются ни в каком виде.— „Ъ“).

Это произвело впечатление на Владими-
ра Путина (об этом вообще теперь много рас-
скажут федеральные телеканалы.— А. К.):

— Похоже, что Запад действительно ре-
шил воевать с Россией до последнего укра-
инца — уже не на словах, а на деле. Но хотел 
бы в этой связи отметить, что если все это бу-
дет происходить, то соответствующим обра-
зом Россия вынуждена будет реагировать. 
Имею в виду, что коллективный Запад начи-
нает применять уже оружие с ядерным ком-
понентом. 

Это уже без всяких намеков на тактиче-
ское ядерное оружие. Это про тактическое 
ядерное оружие.

Еще через несколько минут президент 
и председатель входили в Грановитую пала-
ту, там был накрыт обед. Оба зачитали свои 
тосты на фоне тщательно прописанных раз-
ноцветных сафьяновых сапог, в которые 
были обуты какие-то люди (верха не было 
видно.— А. К.) на более или менее свежей 
картине-декорации. Официанты во вполне 
устрашающих черных резиновых перчатках 
и масках — словно опасались притронуться 
ненароком к еде или не дай бог надышать-

ся ею — мирно дожидались своей очереди 
действовать.

Подавали салат с карельской форелью 
и свежими огурцами, крокет из камчат-
ского краба (он присутствует едва ли не 
во всех меню на таких мероприятиях; его 
кто-то любит: либо Владимир Путин, либо 
шеф-повар.— А. К.), мурманский палтус на 
овощном жюльене, стейк из мраморной го-
вядины с копченым пюре, борщ с томленой 
уткой (томленая утка в борще — это как-то 
не по-пекински.— А. К.), малиновый мусс, 
цитрусовый шербет... Пили вино Восточно-
го и Западного склона «Усадьбы Дивномор-
ское» (тоже не удивили.— А. К.). В меню 
была интригующая фраза: «По запросу мо-
жет быть предложено постное меню», но, по 
данным „Ъ“, запроса не последовало.

— Если у людей есть общность в душе, 
то их общая сила настолько велика, что мо-
жет разрубить самый крепкий металл, пре-
одолеть любую преграду,— настаивал Вла-
димир Путин, стоя не с бокалом, а с текстом 
речи в руках.

Это было что-то, видимо, из китайского.
Общей силы в Кремле в эти два дня нако-

пилось и в самом деле достаточно.
Осталось что-нибудь разрубить.
Лучше бы, конечно, не металл, а узел.
— Как раз сейчас идут перемены, которых 

не было в течение ста лет, и мы вместе дви-
гаем эти перемены,— сказал Си Цзиньпин 
Владимиру Путину уже на выходе из Боль-
шого Кремлевского дворца, просто даже на 
крыльце, на пороге.

Да, он, судя по всему, включился.
— Берегите себя, пожалуйста,— добавил 

председатель.
Это теперь звучит по-новому.
Андрей Колесников

Пекинская шутка

ЛДПР панирует выдвинуть в мэры Москвы ви-
це-спикера Госдумы Бориса Чернышова, ко-
торый дважды баллотировался в Мосгорду-
му и три года возглавлял столичное отделение 
партии. Ранее со своим кандидатом опреде-
лилась «Справедливая Россия — За правду» 
(СЗРП), которую на сентябрьских выборах бу-
дет представлять депутат Госдумы и лидер мо-
сковского отделения Дмитрий Гусев. Политолог 
считает господина Чернышова оптимальным 
для ЛДПР кандидатом за счет трех преиму-
ществ: возраста, образования и давней свя-
зи с Москвой. Но даже за третье место ему еще 
придется побороться, предупреждает эксперт.

О предстоящем выдвижении Бориса Чернышова 
в мэры Москвы журналистам сообщил 21 марта ли-
дер ЛДПР Леонид Слуцкий. Заместитель главы фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Алексей Диденко пояснил „Ъ“, 
что решение пока предварительное, а окончатель-
ное будет принимать высший совет партии «в уста-
новленные законодательством сроки». По словам 
господина Диденко, среди рассматриваемых кан-
дидатур также нынешний лидер столичных либе-
рал-демократов Дмитрий Кошлаков-Крестовский, 
депутаты Госдумы Ярослав Нилов, Дмитрий Свищев 
и Андрей Свинцов, но кандидатура Бориса Черны-
шова все же приоритетна.

«Борис Александрович (Чернышов.— „Ъ“) имеет 
управленческий опыт, он состоялся как координа-
тор регионального отделения в родном Воронеже, 
потом приехал для учебы в вузе в Москву, руководил 
столичной ячейкой партии, которая всегда была 
в зоне повышенного внимания со стороны руково-
дящих органов»,— рассказал Алексей Диденко. Сам 
господин Чернышов заявил «РИА Новости», что уже 
сообщил о выдвижении своим близким и они его 
поддержали. «С их поддержкой я уверен в успехе. 
Благодарен руководству ЛДПР, лидеру партии Лео-
ниду Эдуардовичу Слуцкому, членам партии в сто-
лице, которые также будут мне помогать в этом про-
цессе»,— отметил он.

Борис Чернышов родился в 1991 году в Вороне-
же, в 2013–2016 годах был координатором москов-
ского отделения ЛДПР, дважды неудачно баллоти-
ровался в Мосгордуму (в 2014 и 2019 годах). В 2016 
году он избрался в Госдуму по партсписку как лидер 
московской региональной группы. В 2020 году го-
сподин Чернышов был назначен заместителем ру-
ководителя Рособрнадзора, но уже в 2021-м снова 
избрался в Госдуму уже по общефедеральной части 
списка. На посту вице-спикера он курирует коми-
теты по молодежной политике и по развитию гра-

жданского общества. Кроме того, Борис Чернышов 
является выпускником так называемой школы гу-
бернаторов — программы подготовки управленче-
ского резерва на базе Высшей школы госуправления 
РАНХиГС, чьи слушатели нередко назначаются гла-
вами регионов.

В случае выдвижения вице-спикер Чернышов бу-
дет самым «статусным» кандидатом в мэры Москвы 
от ЛДПР. На двух предыдущих выборах партию пред-
ставлял нынешний глава Хабаровского края Михаил 
Дегтярев: в 2013 году — как рядовой депутат Госду-
мы (занял пятое место с 2,86% голосов), а в 2018-м — 
как глава думского комитета по физкультуре и спор-
ту (6,72% и четвертое место).

ЛДПР стала второй партией, объявившей своего 
кандидата в столичные градоначальники. Ранее, в се-
редине февраля, лидер СРЗП Сергей Миронов сооб-
щил, что его партия выдвинет в мэры депутата Госду-
мы и главу московского отделения Дмитрия Гусева. 
В КПРФ пока назвали лишь шорт-лист «кандидатов 
в кандидаты», среди которых наиболее вероятными 
претендентами считаются депутаты Госдумы Денис 
Парфенов, Вадим Кумин и первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин. Впрочем, как сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к руководству Компартии, вероятность выд-
вижения в мэры господина Афонина в последнее 
время снизилась. Он курирует в партии региональ-
ные выборы, которые в этом году ожидаются непро-
стыми, и поэтому, скорее всего, сосредоточит свои 
усилия на этой работе, пояснил собеседник „Ъ“.

Еще одна оппозиционная парламентская пар-
тия — «Новые люди» — еще не называла потенци-
альных кандидатов в мэры. Действующий градона-
чальник Сергей Собянин о своем участии выборах 
тоже пока не заявлял, однако, как ранее сообщал „Ъ“ 
со ссылкой на осведомленный источник, такое на-
мерение у него есть.

На выборах мэра Москвы второе и третье места 
тоже можно считать призовыми, полагает политолог 
Константин Калачев, и «третье место для ЛДПР в сто-
лице было бы серьезным успехом, подтверждающим 
возможности партии». По мнению эксперта, у Бориса 
Чернышова есть три достоинства: возраст, образова-
ние и давняя связь с Москвой, где он имеет представ-
ление о городской повестке, запросах избирателей, 
каналах коммуникации. Кроме того, господин Чер-
нышов является для ЛДПР хорошим кандидатом за 
счет рабочих отношений с мэрией, добавляет госпо-
дин Калачев. Однако за место в первой тройке ему 
еще придется побороться с выдвиженцами КПРФ 
и «Новых людей», прогнозирует политолог.

Елена Рожкова, Андрей Винокуров

Либерал-демократы  
ставят на молодость 
Кандидатом в мэры Москвы от ЛДПР может стать 
31-летний вице-спикер Госдумы

Спикер Госдумы Вячеслав Володин во вторник объявил 
о принятии ряда мер, направленных на повышение от-
крытости нижней палаты. Возобновляются трансляции 
пленарных заседаний в интернете, представители ре-
гионов смогут в видеоформате участвовать в рассмо-
трении отчетов правительства и других госорганов, 
а у самых загруженных комитетов появятся  штатные 
пресс-секретари. Эксперты связывают эти  решения 
думского руководства с тем, что депутаты вышли из 
«турбулентности», успокоились и поняли «правила 
игры».

Вопрос об открытости Думы Вячеслав Володин поднял на 
пленарном заседании 21 марта. Накануне, по его словам, он 
обсудил эти идеи с лидерами всех фракций и получил поддер-
жку. Одно из предложений касается участия представителей 
регионов и экспертного сообщества по видео-конференц-свя-
зи в рассмотрении Думой отчетов премьера, министров, Счет-
ной палаты, Центробанка, а также в парламентских слуша-
ниях. «Уже 23 марта, в ходе отчета правительства, этот формат 
впервые будет реализован»,— пообещал спикер.

Он также предложил ввести дополнительные ставки 
пресс-секретарей в наиболее загруженных комитетах Думы, 
чтобы обеспечить их «большую публичность, чтобы был ди-
алог, открытость». Напомним, председателя Госдумы давно 
волнует проблема эффективности работы комитетов. В на-
чале прошлого года он выступил за введение для них систе-
мы KPI, но депутаты до сих пор ее не разработали. А в конце 
февраля 2023 года Вячеслав Володин раскритиковал коми-
теты, где «застряло» больше всего законопроектов с начала 
восьмого созыва.

Наконец, третьей мерой по повышению открытости ста-
ло возобновление трансляции пленарных заседаний (за 
исключением обсуждения повестки дня) на сайте Госдумы 
и «Дума ТВ». Как ранее сообщал „Ъ“, утром во вторник замру-
ководителя фракции «Новые люди» Сардана Авксентьева на-
правила господину Володину письмо с просьбой возобно-
вить трансляции, прерванные решением совета палаты от 
17 октября по инициативе спикера. Это решение депутаты 
объясняли тем, что в повестке заседаний много вопросов, 
касающихся специальной военной операции (СВО), и из-
лишняя открытость может навредить безопасности. Госпо-
жа Авксентьева в своем письме указывала на то, что сейчас 
«ситуация несколько стабилизировалась».

Вячеслав Володин сообщил коллегам, что обсудил этот во-
прос с лидерами фракций и они одобрили идею возобнов-
ления трансляций. С момента введения этих ограничений 
сформировано законодательство, направленное на защиту 
участников СВО, и отработана его правоприменительная пра-
ктика, поэтому палата может вернуться к трансляциям в ин-
тернете, пояснил спикер: «Мы принимаем решение о выходе 
на новый уровень открытости, где речь идет, с одной сторо-
ны, о сохранении формата закрытого разговора при обсужде-
нии повестки, с другой — сразу после перехода ко второму 
вопросу начнется трансляция на наши ресурсы. Вместе с ре-

жимом видео-конференц-связи для регионов и экспертов на 
крупных мероприятиях Госдумы и дополнительными ставка-
ми пресс-секретарей комитетов это позволит более эффектив-
но обеспечивать публичность работы Думы».

Депутаты предложения председателя поддержали, 
и сразу после окончания обсуждения повестки включилась 
трансляция на думском сайте. Правда, не прошло и двух ча-
сов, как господин Володин пригрозил снова перевести за-
седание в закрытый режим. В ходе обсуждения поправок 
к законам о статусе военнослужащих и о социальных гаран-
тиях сотрудникам МВД внефракционный депутат Оксана 
Дмитриева задала заместителю министра обороны Нико-
лаю Панкову вопрос о «маршрутизации» раненых на СВО, 
сославшись на известный ей случай, когда раненого меж-
ду первой и второй операцией направили обратно в часть. 
«Мы договорились, что вопросы, связанные с СВО, обсужда-
ем в закрытом режиме,— одернул спикер госпожу Дмитри-
еву.— Коллеги, давайте вернемся к закрытой форме тогда. 
Ну бесполезно!..» Впрочем, развития темы не последовало, 
и трансляция продолжилась.

Член комитета по политтехнологиям РАСО Павел Склян-
чук полагает, что закрытость Думы была «временной мерой 
для минимизации публичных рисков в условиях геополи-
тической турбулентности». «Онлайн-участие региональных 
заксобраний должно придавать проводимым в Госдуме ме-
роприятиям федеральный масштаб, тем более что Дума 
и так осуществляет рассылку рассматриваемых законопро-
ектов в регионы с целью получения обратной связи. Кроме 
того, это создает возможность в режиме реального времени 
апеллировать к федерализму, если, например, правитель-
ство будет продвигать какое-то излишне унифицирован-
ное решение»,— полагает эксперт. Он также отмечает, что 
необходимость введения ставок пресс-секретарей в комите-
тах обсуждалась давно: «Но в штатном расписании аппарата 
просто нет таких должностей, что нелогично. В некоторых 
комитетах такой функционал уже выполняют помощники 
председателей комитетов, хотя задача состоит в работе над 
пиаром всего комитета, а не только их председателей».

Политолог Алексей Макаркин связывает решение о по-
вышении открытости с отчетом правительства, который 
Дума заслушает 23 марта. «Это событие будет максимально 
продвигаться в публичном пространстве, в том числе с ре-
гиональным компонентом, особенно учитывая, что депу-
таты-одномандатники представляют регионы»,— ожидает 
эксперт. Кроме того, он напоминает, что трансляции закры-
ли, когда у депутатов стали зашкаливать эмоции: «Они стали 
всячески подчеркивать свой патриотизм, активно критико-
вали Минобороны. Были совершенно непонятны правила 
игры. Сейчас эти правила, очевидно, определились». Заод-
но в истории с трансляциями «немного приподняли фрак-
цию „Новые люди“», констатирует господин Макаркин: хотя 
речь идет о вещах процедурных, «для политических экспер-
тов в том есть некий сигнал».

Ксения Веретенникова

Думе добавят открытости
Пленарные заседания нижней палаты  
снова транслируются в интернете

Сергей Шойгу учил коллег строиться по носкам ботинок  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Татьяна Голикова веселила Дениса Мантурова  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Блок не спас от обвинения
Завершено дело администратора Telegram-канала

Как стало известно „Ъ“, завершено рассле-
дование дела Инны Чуриловой, админис-
тратора Telegram-каналов «Адские бабки» 
и «Финансовый караульный». Она обвиняется 
в вымогательстве 1,2 млн руб. за трехмесяч-
ное блокирование негативной информации 
о старшем вице-президенте Промсвязьбан-
ка (ПСБ) Александре Ушакове. Госпожа Чури-
лова полностью признала вину и заключила 
досудебное соглашение о сотрудничест-
ве, после чего ее дело выделили в отдельное 
производство. Одна из остальных обвиняе-
мых Александра Баязитова вины не признает, 
другая, Ольга Архарова, признает частично.

Инна Чурилова была задержана в августе 2022 
года вместе со своими коллегами — Александ-
рой Баязитовой и Ольгой Архаровой. Всех тро-
их арестовали, им было предъявлено обвинение 
в крупном вымогательстве (ч. 3 ст. 163 УК). Одна-
ко три месяца спустя госпожа Чурилова была пе-
реведена под домашний арест. Это, по данным 
„Ъ“, случилось после того, как администратор 
Telegram-каналов дала признательные показания 
и заключила досудебное соглашение о сотрудни-
честве. После этого ее дело было выделено в от-
дельное производство, и на днях, по данным „Ъ“, 
СКР завершил расследование.

Как следует из материалов расследования, 
в начале 2022 года Инна Чурилова, Ольга Архаро-
ва и Александра Баязитова, являясь администрато-
рами Telegram-канала «Адские бабки», из корыст-
ных побуждений вступили в преступный сговор, 

целью которого было совершение вымогательства 
у старшего вице-президента ПСБ Александра Уша-
кова, возглавляющего в банке департамент финан-
сирования промышленности, энергетики и ЖКХ. 
По данным следствия, сначала обвиняемые нахо-
дили способы составления и продвижения сведе-
ний, «позорящих господина Ушакова» в рамках «ве-
дения им трудовой деятельности», которые затем 
публиковали в своем Telegram-канале. После это-
го, реализуя свой преступный умысел, говорится 
в деле, фигуранты предложили представителям 
банкира удалить из «Адских бабок» негативные по-
сты, в которых он упоминался, а также договорить-
ся о временной блокировке размещения в канале 
подобных сведений. Для связи, считает следствие, 
обвиняемые использовали аккаунт @nedorian, за-
регистрированный также в мессенджере Тelegram. 
Через него было выдвинуто первое требование 
о передаче денег — речь шла о сумме 420 тыс. руб. 
Взамен обещалось удаление из «Адских бабок» двух 
ранее размещенных там постов, а также давались 
гарантии не размещать аналогичную информацию 
в течение одного месяца от даты платежа. 22 июня 
2022 года, по данным следствия, по распоряжению 
старшего вице-президента ПСБ вся сумма была пе-
речислена на банковский счет, предоставленный 
фигурантами дела. Отметим, что, по данным источ-
ников „Ъ“, деньги госпожа Чурилова получила на 
свою банковскую карту, после чего разделила их 
пополам с автором заметок Баязитовой.

27 июля 2022 года, считает следствие, обвиня-
емые Чурилова, Архарова и Баязитова, находясь 

в неустановленном месте и вновь используя тот 
же аккаунт, выдвинули требование о передаче 
им 1,2 млн руб. Выплата данной суммы, как заве-
ряли банкира обвиняемые, гарантировала блоки-
ровку размещения негативных постов с его упо-
минанием в течение трех месяцев. Посчитав эти 
требования противозаконными, господин Уша-
ков обратился с заявлением в правоохранитель-
ные органы, после чего все переговоры проходи-
ли под контролем оперативников.

Как ранее сообщал „Ъ“, помимо «Адских бабок» 
фигуранты дела администрировали также канал 
«Финансовый караульный», и им, как они сами 
поясняли во время допросов, с 2019 года «пошел 
массовый заказ на негатив». Что касается Алек-
сандра Ушакова, то внимание администраторов 
канала привлекла история с его давней и уже по-
гашенной судимостью, информация о которой 
оставалась в СМИ.

После окончания расследования дело Инны 
Чуриловой, учитывая ее соглашение со следст-
вием, уже вскоре, видимо, будет направлено 
в суд, а там рассмотрено в особом порядке — без 
исследования доказательств и допросов свиде-
телей. Самой же ей придется выступить свиде-
телем на процессе Александры Баязитовой, ко-
торая вину не признает, и Ольги Архаровой, 
которая признает ее частично. Их дело, по дан-
ным „Ъ“, будет завершено в ближайшее время. 
Получить комментарий защиты госпожи Чури-
ловой не удалось.

Владислав Трифонов

Военным пропишут особый период

Тяжкие последствия у ст. 340 (нарушение пра-
вил боевого дежурства, до десяти лет) УК РФ, счита-
ет ВС, в том числе образуют непредотвращенные 
военные нападения, нанесение противником 
ущерба важным государственным и военным 
объектам, причинение им гибели людей и даже 
вскрытие системы противовоздушной обороны.

При рассмотрении уголовных дел о доброволь-
ной сдаче в плен (ст. 352.1 УК РФ), как считает ВС, 
судам необходимо учитывать, что в соответст-
вии с уставом внутренней службы вооруженных 
сил РФ военнослужащие в ходе боевых действий, 
даже находясь в отрыве от своего подразделения 
и в полном окружении, должны «оказывать реши-
тельное сопротивление противнику» и избегать 
пленения. В случае если военнослужащий по сво-
ему физическому состоянию, например из-за ра-
нения или контузии, не мог уклониться от пле-
на,— уже не его вина. С другой стороны, если, 
сдавшись, военный поступил на службу организа-
ции или государства, с которым РФ ведет военный 
конфликт, его действия, отмечается в проекте, уже 
являются госизменой (ст. 275 УК, до 20 лет заклю-
чения) «в виде перехода на сторону противника».

Под действие преступлений против военной 
службы, отмечается в документе, должны попа-
дать профессиональные военнослужащие, за-

ключившие контракт, призванные на нее и мо-
билизованные в армию. Однако если оказалось, 
что в вооруженные силы попал человек, имею-
щий отсрочку от призыва, не подлежащий ему 
или негодный к службе по состоянию здоровья, 
а его действия не образуют состав общеуголовно-
го преступления, ВС рекомендует судам выносить 
оправдательные приговоры.

Господин Хомчик отметил, что проект являет-
ся обобщением судебной практики военных су-
дов в 2010–2022 годах. По его словам, сделано 
это было впервые не только в истории современ-
ной России, но и СССР. Необходимость же данно-
го постановления, подчеркнул докладчик, про-
диктована условиями СВО и частичной военной 
мобилизации. Однако, отметил господин Хом-
чик, часть пунктов в документе была предложе-
на в двойной редакции, чтобы было из чего вы-
брать. Впрочем, они не касались преступлений, 
связанных с особыми периодами.

Председатель Южного окружного военного 
суда (к его подсудности отнесены преступления, 
совершаемые военнослужащими на новых тер-
риториях РФ) Игорь Василенко обратил особое 
внимание на важность пункта, раскрывающе-
го понятия воинского преступления, совершен-
ного группой лиц по предварительному сговору 
или организованной группой. Он считает, что ВС 
своевременно разъяснил, какие действия считать 

дезертирством в особые периоды, но ряд других 
пунктов требует отдельного обсуждения. Замести-
тель министра обороны—начальник главного во-
енно-политического управления вооруженных 
сил РФ генерал-полковник Виктор Горемыкин 
сказал, что военное ведомство в целом поддер-
живает проект, который является «большим тру-
дом судей и юристов», но сообщил, что в оконча-
тельной его редакции следует учесть дополнения 
в части тяжких последствий, наступающих от пра-
вонарушений, которое министерство уже пред-
ставило. В результате в целом одобренный до-
кумент, как сообщил председатель ВС Вячеслав 
Лебедев, был отправлен на доработку, которая, по 
данным „Ъ“, не займет много времени.

«Военная юстиция давно ждет рекомендации 
от ВС,— заявил „Ъ“ бывший военный следова-
тель, а сейчас партнер адвокатского бюро „Коблев 
и партнеры“ Владимир Слащёв.— В проекте по-
становления пленума, в частности, говорится 
о наказании за добровольную сдачу в плен. Сдал-
ся ли боец после того, как был ранен, или после 
того, как израсходовал боеприпасы. Но при этом 
важно давать оценку и морально-волевым каче-
ствам военнослужащего, учитывать, сдался боец 
ВДВ или штабной работник, который и стрелять 
толком не умеет, хотя на своем месте и приносит 
реальную пользу вооруженным силам».

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Блогерше начислили 
200 миллионов
В отношении Александры 
Митрошиной возбудили дело 
о неуплате налогов

Как и предсказывал „Ъ“, СКР 
продолжил кампанию по выяв-
лению скрывающихся от нало-
гов блогеров. Вслед за супруга-
ми Чекалиными, задолжавшими 
государству более 300 млн руб., 
под уголовное преследование 
попала Александра Митрошина, 
рассказывавшая за деньги под-
писчикам, как стать успешным 
инстаблогером и зарабатывать 
на этом. Стоимость курса у нее 
доходит до 1 млн руб. Следствие 
вменяет в вину госпоже Митро-
шиной уклонение от уплаты на-
логов на сумму более 200 млн 
руб. Сама блогерша после начала 
СВО, против которой она высту-
пала, уехала в Дубай.

Следователи столичного управ-
ления СКР и оперативники ГУЭ-
БиПК МВД провели серию обысков 
в рамках уголовного дела в отноше-
нии блогера Александры Митроши-
ной, обвиняемой по ч. 2 ст. 198 УК 
РФ (уклонение физического лица от 
уплаты налогов). В частности, след-
ственно-оперативные группы по-
сетили квартиру на улице Поляны 
в Бутово, где зарегистрирована фи-
гурантка расследования. Впрочем, 
там она практически никогда не 
жила, предпочитая сначала арен-
довать апартаменты в «Москва-Си-
ти», где впоследствии якобы купи-
ла апартаменты в одной из башен. 
В 2021 году Матерь бложья, как назы-
вала сама себя госпожа Митрошина, 
приобрела элитное жилье и на Боль-
шой Дмитровке, недалеко от Госду-
мы. Однако ремонт в 110-метровой 
квартире стоимостью 200 млн руб. 
сделать пока не успела. Между тем, 
по данным „Ъ“, следствие намерено 
ходатайствовать в суде о наложении 
ареста на столичную недвижимость 
блогерши для возмещения предпо-
лагаемого ущерба.

Кроме того, обыски прошли у бух-
галтеров, юристов и индивидуаль-
ных предпринимателей, к услугам 
которых в своей деятельности прибе-
гала 28-летняя госпожа Митрошина.

Сама фигурантка уехала в Объе-
диненные Арабские Эмираты еще 28 
февраля 2022 года. В Дубае она вла-
деет квартирой стоимостью около 
$300 тыс. В уклонении от уплаты на-
логов Александру Митрошину запо-
дозрили еще весной прошлого года, 
а летом того же года ФНС предложи-
ла ей погасить недоимку. Об этом фи-
гурантка сама рассказала в соцсетях 
своим подписчикам 3 июня, заве-
рив их, что всегда «работала честно, 
вбелую, без намерения обмануть го-
сударство». При этом на свой же во-
прос, что будет делать, сама же тогда 
и ответила: «Оплачивать». Впрочем, 
с тех пор недоимку госпожа Митро-
шина так и не погасила. В итоге по 
материалам налоговиков было воз-

буждено уголовное дело. По вер-
сии следствия, блогерша Митроши-
на с октября 2020 года по май 2022 
года, являясь ИП и применяя упро-
щенную систему налогообложения, 
получила доход от своих курсов по 
образованию «в существенно боль-
шем размере, чем допустимый ли-
мит». Чтобы не платить НДС и НДФЛ, 
девушка якобы использовала аффи-
лированные и подконтрольные ей 
ИП. «Со своего расчетного счета в це-
лях сокрытия дохода организовала 
поступление денежных средств от 
предпринимательской деятельнос-
ти напрямую на счета ИП»,— гово-
рится в материалах дела.

Личный блог в Instagram (принад-
лежит Meta, которая в РФ признана 
экстремистской и запрещена) Алек-
сандра Митрошина ведет с 2011 года. 
Популярность пришла к ней через не-
сколько лет, после того как блогерша 
начала публиковать посты про фит-
нес и здоровый образ жизни, а так-
же фотографии с тренировок по ка-
ратэ, которым занималась с детства. 
Первые деньги начали приходить за 
рекламу, которую она размещала на 
своей странице. Ощутимые же ма-
териальные блага ее деятельность 
стала приносить с 2020 года, после 
перезапуска проекта «Инсталогии» — 
продажи обучающих программ по 
созданию и продвижению блога. Сто-
имость курса обучения составляет от 
110 тыс. до 1 млн руб. Сейчас у стра-
ницы Александры Митрошиной в In-
stagram 4,2 млн подписчиков.

В качестве индивидуального 
предпринимателя девушка зареги-
стрировалась 18 октября 2017 года. 
Основным видом деятельности ИП 
тогда являлось дополнительное об-
разование детей и взрослых. В нача-
ле 2022 года, когда бизнес стал при-
носить ощутимые доходы, в качестве 
дополнительного вида деятельности 
госпожа Митрошина указала арен-
ду и управление собственным или 
арендованным нежилым недвижи-
мым имуществом.

Отметим, что с октября 2019 по 
сентябрь 2022 года блогерша явля-
лась учредителем ООО «Инноваци-
онные технологии для блогеров» 
и ООО «Тынеодна», приносивших 
ей, согласно официальным данным, 
весьма скромный доход от торговли 
через интернет.

Интересно, что в отличие от супру-
гов Валерии и Артема Чекалиных, 
обвиняемых в неуплате налогов на 
311 млн руб. и легализации денеж-
ных средств, полученных преступ-
ным путем в особо крупном размере 
(п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ), Александра 
Митрошина оказалась и активной об-
щественницей. Она является сторон-
ницей Алексея Навального, а также 
выступала против и проведения СВО.

Олег Рубникович

Следовали скачивают  
архив «Мемориала»
У юристов и историков ликвидированного общества  
прошли обыски по делу о реабилитации нацизма

В Москве прошли обыски у юристов и истори-
ков ликвидированного правозащитного об-
щества «Мемориал», удостоенного Нобелев-
ской премии мира за 2022 год. До ликвидации 
«Мемориал» был внесен в реестр иностран-
ных агентов. Теперь Следственный комитет 
(СК) возбудил в отношении «неустановленно-
го круга лиц» дело о реабилитации нацизма, 
в рамках которого провел серию допросов, 
изъял технику и архивы правозащитников. 
Кроме того, возбуждено уголовное дело 
о дискредитации ВС РФ в отношении сопред-
седателя «Мемориала» Олега Орлова.

В семь утра 21 марта следователи пришли к быв-
шим членам «Мемориала»: председателю правле-
ния Яну Рачинскому, сопредседателю Олегу Орло-
ву, куратору программ Александре Поливановой 
и ее матери, историкам Никите Петрову и Алек-
сандру Гурьянову, кураторам и хранителям архи-
вов жертв советских репрессий Галине Иордан-
ской, Ирине Островской и Алене Козловой. Затем 
обыски прошли в бывших офисах «Мемориала» 
в Каретном Ряду и Малом Каретном переулке (по-
мещения в феврале через суд обратила в пользу го-
сударства Генпрокуратура).

• История этой правозащитной организации на-
чалась в 1987 году с создания московской обществен-
ной группы «Мемориал». В 1990 году несколько одно-
именных региональных правозащитных организа-
ций объединились во Всесоюзное историко-просвети-
тельское общество «Мемориал», одним из организа-
торов которого стал академик Андрей Сахаров. В 
1992 году было учреждено Международное истори-
ко-просветительское, благотворительное и право-
защитное общество «Мемориал» (или «Международ-
ный Мемориал»). До 2022 года в него входили 74 ор-
ганизации, включая десять действующих за преде-
лами РФ. Цели «Мемориала» — историко-просвети-
тельская и правозащитная работа, увековечивание 
памяти жертв политических репрессий. Эту рабо-
ту главным образом вел и правозащитный центр 
(ПЦ) «Мемориал» в Москве. С 2014 года он числился в 
реестре иноагентов, «Международный Мемориал» 
был внесен в реестр в 2016 году.
В декабре 2021 года Генпрокуратура потребо-

вала через суд ликвидировать «Международный 
Мемориал» за систематическое нарушение зако-
на об иноагентах (отсутствие маркировки на кни-
гах и публикациях в сети — всего десять эпизо-
дов). Аналогичный иск был подан в отношении 
ПЦ «Мемориал». Помимо претензий к маркиров-

ке московская прокуратура указывала среди при-
чин для ликвидации «оправдание экстремизма», 
в том числе из-за базы современных «политза-
ключенных». Кроме того, на «Мемориал» пожа-
ловались члены движения «Ветераны России»: 
«Мемориал» «фальсифицирует факты преступле-
ний нацистов» и вносит в базы советских репрес-
сированных «пособников нацизма». В 2022 году 
суд ликвидировал ПЦ «Мемориал» и «Междуна-
родный Мемориал». Был открыт научно-инфор-
мационный и просветительский центр (НИПЦ) 
«Мемориал», а Нобелевский комитет присудил 
«Мемориалу» премию мира за «последовательные 
усилия в поддержку гуманистических ценностей, 
антимилитаризма и принципов права». Несколь-
ко дней назад в квартирах бывших сотрудников 
пермского отделения «Мемориала» (внесено в ре-
естр иноагентов и тоже ликвидировано в 2022 
году) прошли обыски, как сообщал „Ъ“, речь шла 
в том числе об изъятии архивов.

СКР на запрос „Ъ“ о причинах обысков в Москве 
сообщил: «вся допустимая законодательством ин-
формация размещена на официальных источни-
ках» ведомства. В Telegram-канале столичного 
управления СК 21 марта сообщалось, что обыски 
проходят в рамках расследования уголовного дела 
о реабилитации нацизма с использованием СМИ 
и интернета (п. «в» ч. 2 ст. 354.1 УК РФ) «более чем по 
десяти адресам» у «сотрудников» ПЦ «Мемориал» 
и «Международный Мемориал». 

Из постановления «о производстве обыска в слу-
чаях, не терпящих отлагательств» („Ъ“ ознакомил-
ся с документом), которое выдано следователем 
Кристиной Листопадовой, следует, что уголов-
ное дело возбуждено 3 марта. «Неустановленные 
лица» из числа сотрудников «Мемориала», говорит-
ся в постановлении, «пренебрегая положениями 
устава общества о восстановлении исторической 
правды, действуя умышленно», опубликовали на 
своем сайте базу «Список жертв политического тер-
рора СССР». Следствие обращает внимание на трех 
лиц из этой базы: «Долженкова Петра Алексееви-
ча 1900 года рождения, Двойных Петра Павловича 
1909 года рождения и Наймиллера Рудольфа Яков-
левича 1912 года рождения». Последний в 1953 
году «был признан виновным» в службе в СС, уча-
стии «в карательных операциях по массовому 
уничтожению советских граждан еврейской на-
циональности» и осужден к 25 годам лагерей, сооб-
щает Кристина Листопадова. Петр Двойных и Петр 
Долженков в 1943 году осуждены НКВД за измену 

к десяти годам лагерей. Всем троим в реабилита-
ции было отказано.

После обысков правозащитников достави-
ли сначала в Тверской отдел полиции, а затем на 
допрос в СК. Александра Поливанова и Ирина 
Островская после встречи со следователями рас-
сказали, что проходят по делу свидетелями, у них 
изъяли личные вещи и технику. Следователей ин-
тересовало, как составляются базы жертв полити-
ческих репрессий, какие источники используют 
составители и как проверяют факты, рассказала го-
спожа Поливанова. Адвокат Лейсан Маннапова, за-
щищающая Ирину Островскую, сообщила „Ъ“, что 
у доверительницы помимо ноутбука изъяли меди-
цинскую маску с логотипом «Мемориала». Позже 
из СК отпустили и Галину Иорданскую.

Яна Рачинского журналисты заметили у быв-
шего офиса «Мемориала» в Каретном Ряду: следо-
ватели ненадолго вывели господина Рачинского из 
автозака и почти сразу завели обратно. На допрос 
в СК его доставили вместе с историком Александ-
ром Гурьяновым.

Ближе к вечеру стало известно, что на председа-
теля совета «Мемориала» Олега Орлова завели уго-
ловное дело за дискредитацию армии (ч. 1 ст. 280.3 
УК РФ; штраф до 300 тыс. руб. либо лишение свобо-
ды до трех лет). Такое дело возбуждается в случае, 
если человек в течение года уже привлекался к от-
ветственности по аналогичной статье КоАП. В слу-
чае господина Орлова речь идет о двух админист-
ративных штрафах на 20 тыс. и 50 тыс. руб. 28 и 30 
марта прошлого года соответственно. Поводом 
стал репост статьи, написанной Олегом Орловым 
для журнала Mediapart и размещенной в одной из 
запрещенных в РФ соцсетей. По делу о дискреди-
тации следователь избрал господину Орлову меру 
пресечения в виде подписки о невыезде, затем его 
допросили по делу о реабилитации нацизма.

К 20 часам в Telegram-канале «Мемориала» поя-
вилось видео: следователи выносят коробки с бу-
магами из помещения «Мемориала» в Малом карет-
ном переулке. Собеседник „Ъ“, близкий к юристам 
«Мемориала», в этой связи предположил, что це-
лью обысков было «как раз изъятие архивов, кол-
лекций и баз данных, чтобы выкосить подчистую 
десятилетия работы правозащитников».

На момент подготовки материала Александр Гу-
рьянов вышел из СК в статусе свидетеля, ведомст-
во начало допрос Яна Рачинского, допрос господи-
на Орлова продолжается.

Мария Старикова
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Священный месяц Рамадан
Дорогие мои соотечественники, единоверцы, братья и сестры! После захода солнца сегод-
ня, 22 марта, начинается благословенный месяц Рамадан, месяц ниспослания Священного 
Корана и повеления Господа Всевышнего соблюдать великий Пост. Пост предписан нам 
в течение всего этого месяца как очищение и прощение грехов, совершенных в течение 
пройденного нами года. 

Пост месяца Рамадан — один из важнейших столпов нашей благословенной религии, 
месяц осмысленного выбора прямого пути, который мы целиком посвящаем глубокому 
познанию замысла Творца и Его Слов — Священного Корана. Каждый год жизнь верующего 
украшается особым видом служения Всевышнему — постом. В Коране сказано: «Кто из вас 
застанет этот месяц, пусть проведет его в посте, а кто болен или в пути, пусть соблюдает 
пост в другие дни. Аллах желает вам облегчения и не желает вам трудностей, и чтобы полно 
и завершенно совершили вы пост и возвеличили Господа за то, что Он вывел вас к пути 
истинному, может, вы будете благодарны!»

В соблюдении поста скрыты неиссякаемые богатства и милость нашего Творца, ибо в 
этот месяц Аллах ниспосылает людям большие блага, прощает прегрешения, облагораживает 
и одаривает нас. Рамадан дарован людям как источник бесконечного богатства. Духовно-
му очищению, осмыслению, возвышению мыслей и чувств, а главное, укреплению веры 
посвящен наш пост. Месяц Рамадан — это наша усердная подготовка к тому, чтобы и во все 
остальные дни нашей жизни мы стремились уберечь себя от ошибок, исполняя все предписа-
ния благословенной религии, что позволит уповать на милость и милосердие Создателя.

Верующие используют время разговения — ифтар для совместных трапез после вечерней 
молитвы. Для постящихся проводятся большие и малые благотворительные ифтары. Наш 
ежегодный культурно-просветительский проект «Шатер Рамадана», рядом с Мемориальной 
мечетью Москвы, в этом году пройдет со слоганом: «Наставничество. Будь благим примером». 
Благородный Коран учит: «Заслуживающие радостной вести — те, кто внимательно слушает 
Слово и находится в постоянном поиске мудрости, наставления и следует лучшему. Они те, кому 
Господь дал благословение следовать верному пути. Они — обладатели разума». Дар Господа 
— Священная Книга — лучшее наставление. Коран наставник на все времена. И лучшие на-
ставники для всех мусульман — это те, кто учат молодых освоить многогранный мир, передают 
современные знания и мастерство, обогащенные даром Божественного наставления. 

Месяц Рамадан пронизывает все вокруг духом праведности и добродетели. Соблюдая 
пост, мы обращаемся к Священному Корану, вновь и вновь возвращаемся к истокам своей 
религии, отдаем дань уважения памяти поколений мусульман, исполняющих предписание 
Всевышнего Создателя. Дорогие соотечественники, единоверцы, братья и сестры! Привет-
ствую наш предстоящий пост и прошу Всевышнего Аллаха принять его. И да будет принят 
Всевышним Аллахом наш пост и все совершаемые богобоязненные дела, и да сбудутся все 
наши добрые молитвы и пожелания! Да ниспошлет нам всем Аллах благополучие и покой в 
обоих мирах! И да будет благоденствие, мир и покой в нашей любимой стране — России! 
И да будет мир над вами, милость Аллаха и Его благоволение.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин,
председатель Совета муфтиев России  
и Духовного управления мусульман РФ,  
муфтий, шейх
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мировая политика

В Брюсселе состоялось первое заседание Фо-
рума Шумана по безопасности и обороне, на ко-
тором помимо представителей 27 государств—
членов ЕС присутствовали гости из примерно 
50 стран и организаций. Одной из ключевых тем 
был украинский конфликт, ставший одновре-
менно и главным мотивом для создания фору-
ма. Как пояснил глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель, события февраля 2022 года из-
менили Евросоюз и теперь он намерен играть 
куда большую роль в архитектуре мировой 
 безопасности. Итоги форума свидетельствуют: 
помимо сугубо экономического объединения 
ЕС становится и военным союзом.

Накануне первого заседания Форума Шумана (на-
зван так в честь бывшего премьера Франции и одно-
го из отцов-основателей ЕС Робера Шумана) главы 
МИДов и министры обороны стран Евросоюза при-
няли во многом историческое решение. Согласова-
ние совместных закупок и поставок артиллерий-
ских боеприпасов (во-первых, для Украины, а во-вто-
рых, для пополнения опустевших складов в евро-
пейских странах) ознаменовало собой как минимум 
частичную передачу оборонных вопросов из веде-
ния национальных правительств на наднациональ-
ный уровень. Состоявшийся 21 марта Форум Шума-
на подтвердил, что после ввода российских войск 
на территорию Украины 24 февраля 2022 года Ев-
росоюз начал уделять повышенное внимание про-
блемам безопасности и обороны. Задумывавший-
ся как прежде всего экономический союз, ЕС нахо-
дится в процессе серьезной трансформации. Об этом 
во время встречи представителей 27 стран-членов 
с коллегами из примерно 50 государств и организа-
ций, включая ООН, НАТО, ОБСЕ, Лигу арабских госу-
дарств, прямо заявил Жозеп Боррель. «Война изме-
нила наш профиль, наш бренд. ЕС теперь выглядит 
иначе»,— отметил главный европейский дипломат.

И с этим утверждением никто спорить не стал. 
Тем более что в пользу слов господина Борреля го-
ворили факты. Например, то, что даже НАТО как ор-
ганизация за год боевых действий не решилось ока-
зать Украине военную помощь, перекладывая от-
ветственность за поставки на добровольные реше-
ния стран-членов. А Евросоюз уже перешел эту черту 
и теперь намерен сделать совместную оборону и без-
опасность одним из своих главных треков на бли-
жайшие годы.

Собственно, Форум Шумана и был организован 
в рамках военной концепции «Стратегический ком-

пас ЕС», где один из разделов посвящен военному 
партнерству и усилению роли союза в мире. Идея 
мероприятия, которое, как ожидается, будет про-
ходить каждые два года, заключалась в том, чтобы 
собрать вокруг ЕС ближайших союзников и потен-
циальных партнеров для обсуждения общих угроз. 
А главное, как в различных формах и выражениях 
давал понять Жозеп Боррель, реакция Брюсселя на 
украинский конфликт — это не исключение из пра-
вил, не аномалия, а политика, которую союз готов 
распространить на любую ситуацию, если она того 
потребует.

«Мы готовы сделать для других стран то же самое, 
что сделали для Украины в вопросах поставок воору-
жений и предоставления летальной помощи через 
Европейский фонд мира»,— заявил господин Бор-
рель во вступительном слове перед участниками фо-
рума. Он отметил, что многие страны, представите-
ли которых посетили 21 марта Брюссель, «так или 
иначе вносят свой вклад в 21 гражданскую и воен-
ную миссии и операции (ЕС.— „Ъ“) по всему миру», 
а с большинством из них Евросоюз проводит регу-
лярные дискуссии по вопросам безопасности и обо-
роны. Однако причины организации столь масштаб-
ного форума, как дал понять господин Боррель, «ле-
жат глубже» и ставят перед собравшимися три вопро-
са: зачем ЕС партнеры, что Евросоюз может предло-
жить партнерам и что ЕС с партнерами могут сделать 
совместно?

«Наша коллективная поддержка Украины была 
впечатляющей и должна продолжаться, чтобы Укра-
ина и международное право восторжествовали. Од-
нако причина, почему нам нужны партнеры, не ог-
раничивается Украиной… Ни одна страна в одиноч-
ку не справится с такими вызовами, как ослабление 
многосторонности, возвращение политики при-
менения силы по всему миру, возрождение усиле-
ния авторитарных режимов… Последствия измене-
ния климата и обострившаяся конкуренция за при-
родные ресурсы… На всех этих фронтах нам нужны 
партнеры»,— говорил Жозеп Боррель.

По его словам, создание в свое время ЕС позволи-
ло Европе уйти от логики конфронтации и развер-
нуться к сотрудничеству и теперь настало время за-
щитить эту модель взаимодействия между страна-
ми, привлекая к этому как можно больше государств 
по всему миру. «Всего через несколько недель, даже 
дней после начала российской агрессии против Ук-
раины европейские лидеры приняли то, что мы на-
звали „Стратегическим компасом“,— амбициозный 

план по укреплению нашей политики безопасности 
и обороны на ближайшие пять-десять лет»,— заявил 
дипломат.

При этом он подчеркнул, что идея теснее взаимо-
действовать в военной сфере возникла еще около 20 
лет назад во время кризисов на Балканах и в Афри-
ке, однако нынешняя ситуация изменила отноше-
ние Европы к «собственной повестке в области без-
опасности и обороны». Кроме того, за эти годы, при-
знал господин Боррель, Евросоюз допускал ошибки, 
из которых извлек урок. Например, миссии ЕС в ЦАР 
и Мали не смогли в достаточной степени усилить бо-
еспособность союзников Брюсселя в этих странах, 
что использовала в своих интересах ЧВК «Вагнер», 
которую господин Боррель назвал «безжалостным 
прокси российского режима». По его мнению, дей-
ствия «Вагнера» в этих государствах обернулись раз-
рушительными последствиями для местного насе-
ления и ЕС больше не имеет права допускать подоб-
ных ошибок.

В итоге страны ЕС перезапускают и наращива-
ют промышленное производство вооружений, осу-
ществляют совместные военные поставки Украине 
и собираются укреплять этот трек взаимодействия 
на уровне союза, что изначально не предусматрива-
лось при создании объединения, признал господин 
Боррель. И чтобы защитить эту модель, Брюсселю 
нужны партнеры, а он, в свою очередь, готов брать 
ответственность и помогать в поиске ответов на раз-
личные вызовы по всему миру. 

Заверив, что ЕС готов к оборонному сотрудниче-
ству со странами из всех регионов, и пообещав по-
ставки оружия «африканским партнерам в ближай-
шие месяцы», дипломат выразил надежду, что Фо-
рум Шумана станет постоянным мероприятием, 
проводимым раз в два года. Однако следующее засе-
дание господин Боррель предложил провести чуть 
раньше — в конце 2024 года, чтобы успеть попри-
сутствовать на нем в качестве главы европейской ди-
пломатии до завершения срока своих полномочий.

В Москве усилия Брюсселя по поиску партне-
ров в оборонной сфере по всему миру сочли попыт-
кой «втянуть в авантюру» противостояния с РФ тре-
тьи страны. По мнению и. о. постпреда РФ при ЕС 
Кирилла Логвинова, «еэсовцы действуют нахрапи-
сто, прибегают к давлению, шантажу и даже диктату 
к тем, кого они называют единомышленниками, но 
одновременно эти страны сопротивляются и не го-
товы встать под антироссийские знамена».

Алексей Забродин

Шуман против Вагнера
ЕС все больше трансформируется в оборонный союз

Слова израильского минист-
ра финансов Бецалеля Смо-
трича о том, что палестинско-
го народа не существует, выз-
вали скандал в отношениях 
между Израилем и арабскими 
странами. Опасными их со-
чли и в Евросоюзе, особенно 
на фоне и без того взрывоо-
пасной ситуации в Израиле 
и Палестине. 

«Термин „палестинцы“ не 
имеет смысла, поскольку не су-
ществует палестинского наро-
да»,— заявил министр финан-
сов Израиля и лидер партии «Ре-
лигиозный сионизм» Бецалель 
Смотрич, выступая в воскресе-
нье в Париже на вечере памяти 
одного из активистов сионист-
ского движения и выходца из 
Франции Жака Купфера, скон-
чавшегося пару лет назад. «Па-
лестинский народ — это фик-
ция, изобретенная только для 
того, чтобы бороться с сионист-
ским движением. Это правда, 
и эту правду должны услышать 
и в Белом доме, и в президент-
ском дворце в Париже»,— про-
должил господин Смотрич. На 
трибуне, с которой он выступал, 
была изображена карта, охваты-
вающая территорию современ-
ного Израиля, Палестины и Иор-
дании и отсылающая на сто лет 
назад, ко временам британского 
мандата.

Аргументация израильского 
министра сводилась к тому, что 
истинные палестинцы — это ев-
реи, жившие на этой террито-
рии, а палестинцы в современ-
ном понимании возникли лишь 
сто лет назад. «Есть арабы, кото-
рые находятся на Ближнем Вос-
токе и прибыли в Эрец-Исраэль 
(Земля Израиля.— „Ъ“) одновре-
менно с еврейской алией (вол-
на репатриации.— „Ъ“) в ранние 
дни сионизма. После 2 тыс. лет 
изгнания народ Израиля возвра-
щается домой, и есть вокруг ара-
бы, которым это не нравится. Так 
что же они делают? Они выдумы-
вают фиктивный народ и заявля-
ют о фиктивных правах на Зем-
ле Израиля только для того, что-
бы бороться с сионистским дви-
жением»,— пояснил свою мысль 
господин Смотрич. 

Такая позиция достаточно ти-
пична для израильских крайне 
правых, хотя раньше в подоб-
ном духе высказывались и дру-
гие политики. Например, об 
этом говорила, заняв пост пре-
мьер-министра в 1969 году, ли-
дер левой партии «Авода» Гол-
да Меир. Собственно, идеоло-
гия сионизма строилась на том, 
что евреи пришли на землю, где 
нет другого народа. Однако зем-
ля не была пустой. Там на тер-
ритории Османской империи 
жили представители разных ре-
лигий — и мусульмане, и хри-
стиане, и иудеи. Многие из них 
проживали на той земле века-
ми, другие прибыли в XIX веке 
в результате миграции. Тогда же, 
в XIX веке, там, как и по всему 
региону, закладывались осно-
вы государственности и нацио-
нальной идентичности в совре-
менном понимании этих терми-
нов. Сионизм развивался парал-
лельно с арабским национализ-
мом. Собственно, сегодня мно-
гие государства Ближнего Вос-
тока в их современных грани-
цах — это искусственные обра-
зования, на какое прошлое они 
бы ни опирались для формиро-
вания своей идентичности.

Господин Смотрич впервые 
стал депутатом Кнессета в 2015 
году, но тогда он представлял 
меньшинство. Теперь «Религиоз-
ный сионизм», объединившись 
на выборах с крайне правыми 
партиями «Еврейская гордость» 
во главе с Итамаром Бен-Гвиром 
и «Ноам» Ави Маоза, получил 14 
из 120 мест в Кнессете и вошел 
в правящую коалицию Бинья-
мина Нетаньяху. Помимо полу-
чения портфеля главы Минфина 
Бецалель Смотрич добился со-
здания специально для него по-
ста министра в структуре Мино-
бороны, который отвечает за си-
туацию в еврейских поселени-
ях на Западном берегу реки Иор-
дан. А Итамар Бен-Гвир стал ми-
нистром национальной безопас-
ности. Оба эти назначения оди-
озных израильских политиков, 
известных расистскими и гомо-
фобными взглядами, вызвали 
возмущение части израильского 
общества, а также насторожили 

арабских и западных партнеров 
Израиля. О неготовности рабо-
тать с этими двумя политиками 
предупреждали США. И обеща-
ние свое сдержали. В частности, 
на прошлой неделе представите-
ли администрации президента 
Джо Байдена отказались участ-
вовать в конференции финан-
совой организации Israel Bonds, 
которая проходила в Вашингто-
не. Причиной стало выступле-
ние на мероприятии господина 
Смотрича, который буквально 
за неделю до этого призывал сте-
реть с лица земли палестинский 
населенный пункт Хавара. Прав-
да, после возмущения междуна-
родной общественности изра-
ильский министр попытался де-
завуировать свои слова и всяче-
ски извинялся. Однако мало кто 
верит в его искренность.

Новое заявление Бецалеля 
Смотрича о палестинцах сно-
ва вызвало бурю негодования. 
В регионе опасаются эскалации 
насилия во время священно-
го для мусульман месяца Рама-
дан. А заявления радикальных 
политиков лишь подливают ма-
сла в огонь. Глава дипломатии 
Евросоюза Жозеп Боррель при-
звал правительство Израиля ди-
станцироваться от слов минис-
тра. «Это неправильно, это неу-
важительно, это опасно, контр-
продуктивно говорить подоб-
ные вещи в и без того напряжен-
ной ситуации»,— сказал он на 
пресс-конференции в Брюсселе.

Острая реакция последова-
ла и в арабском мире. Премь-
ер-министр Палестины Мухам-
мед Штайе назвал сказанное «не-
опровержимым доказательст-
вом крайне расистского характе-
ра сионистской идеологии, до-
минирующего в нынешнем из-
раильском правительстве». МИД 
Палестины призвал Междуна-
родный уголовный суд выдать 
ордер на арест израильского ми-
нистра. Словами и представлен-
ной министром картой возму-
тились в Иордании, Египте, Са-
удовской Аравии и ОАЭ. Прав-
да, глава МИДа королевства Ай-
ман ас-Сафади отметил: израиль-
ское руководство заверило Ам-
ман, что высказывания господи-
на Смотрича не отражают пози-
цию правительства Нетаньяху. 
Но доверие к израильским вла-
стям все это явно подрывает.

Тем более что крайне пра-
вые министры не ограничива-
ются словами. Так, в понедель-
ник Кнессет утвердил закон, от-
меняющий эвакуацию четырех 
еврейских поселений с Запад-
ного берега реки Иордан в рам-
ках программы размежевания 
(была принята в 2005 году при 
премьер-министре Ариэле Ша-
роне). В течение 18 лет израиль-
тянам был запрещен въезд в эти 
четыре поселения, два из кото-
рых находятся в километре от 
крупного палестинского горо-
да Дженина. Теперь запрет снят, 
что вызывает болезненную ре-
акцию среди палестинцев и сво-
дит на нет все попытки посред-
ников заставить израильтян 
и палестинцев договаривать-
ся. Напомним, что только в вос-
кресенье в Шарм-эш-Шейхе со-
стоялся второй раунд перегово-
ров в сфере безопасности при 
посредничестве США, Египта 
и Иордании.

«Действия израильского пра-
вительства выглядят как раздво-
ение личности. С одной сторо-
ны часть официальных лиц ве-
дут переговоры с палестинцами, 
другие отрицают факт их суще-
ствования. То же касается поли-
тики и в отношении поселений. 
Одни договариваются о замо-
раживании строительства, дру-
гие принимают законы, позво-
ляющие расширять поселенче-
скую деятельность»,— сказала 
„Ъ“ старший научный сотрудник 
Института Митвим по вопро-
сам внешней политики Ксения 
Светлова. По ее словам, это двой-
ственность, свойственная изра-
ильской идеологии и политике. 
«Фактически Израиль оказался 
в ловушке и не знает, что делать 
с палестинцами. Время, когда 
можно было безболезненно раз-
делить территорию на два мир-
но сосуществующих государст-
ва, упущено. Мессианские идеи 
начинают превалировать. Обще-
ство радикализуется с обеих сто-
рон»,— добавила она.

Марианна Беленькая

Израильский 
министр  
закрыл глаза 
на палестинцев
Его обвинили в расизме

В заявлении МИД Японии также от-
мечалось, что, «выражая уважение му-
жеству и терпению украинского на-
рода, который встает на защиту своей 
Родины под руководством президента 
Зеленского», Фумио Кисида выступа-
ет и как премьер Японии, и как пред-
седатель G7.

Перед переговорами с президен-
том Зеленским, которые прошли во 
вторник вечером, Фумио Кисида от-
правился в Бучу, пройдя по городу 
и пообщавшись с представителями 
местных властей. «Я хотел бы выра-
зить соболезнования всем жертвам 
и раненым от имени граждан Япо-
нии. Япония будет продолжать оказы-
вать Украине помощь, прилагая мак-
симальные усилия для восстановле-
ния мира»,— заявил Фумио Кисида.

«Этот исторический визит являет-
ся знаком солидарности и тесного со-
трудничества между Украиной и Япо-
нией. Мы благодарны Японии за ее ре-
шительную поддержку и вклад в нашу 
будущую победу»,— написала в Twit-
ter первый замминистра иностранных 
дел Украины Эмине Джапарова, кото-
рая встречала японского гостя в Киеве.

Заочная дипломатическая дуэль 
Пекина и Токио воплотилась в двух 

видеосюжетах, когда кадры из Мала-
хитового фойе Кремля, где во втор-
ник готовилось подписание россий-
ско-китайских документов, появи-
лись в СМИ вперемежку с кадрами вы-
ходящего из вагона в Киеве Фумио Ки-
сиды, за которым следовали секретарь 
Совета национальной безопасности 
Такэо Акиба и сотрудники МИД Япо-
нии. Японское телевидение показало 
кадры, как господин Кисида идет по 
перрону, оживленно беседуя с Эмине 
Джапаровой.

Миссия японского лидера не оста-
лась незамеченной в Пекине, призвав-
шем Токио способствовать украинско-
му урегулированию, а не мешать ему. 
«Мы надеемся, что японская сторо-
на предпримет усилия, которые бу-
дут способствовать снижению эскала-
ции, а не наоборот»,— заявил предста-
витель МИД КНР Ван Вэньбинь.

Китай пишем,  
Япония в уме
Между тем попытку бросить вызов но-
вым амбициям Пекина Фумио Кисида 
предпринял еще в ходе визита в Дели, 
который стал его заявкой на лидерст-
во в Индо-Тихоокеанском регионе. За 
несколько часов до своего неожидан-
ного отлета на Украину господин Ки-
сида вел переговоры с премьер-мини-

стром Индии Нарендрой Моди, кото-
рый в этом году председательствует 
в «Группе двадцати».

«Я подробно рассказал премьер-ми-
нистру Кисиде о приоритетах нашего 
председательства в G20. Его основа — 
озвучивание приоритетов „глобаль-
ного Юга“. Мы верим в движение впе-
ред, объединяющее всех»,— заявил 
после переговоров индийский премь-
ер. В свою очередь, Фумио Кисида дал 
понять, что у Токио есть привлекатель-
ные предложения для стран «глобаль-
ного Юга» — группы государств Азии, 
Африки, Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна.

Главным козырем японского пре-
мьера стал обнародованный в Дели 
план создания альтернативы «ки-
тайскому миру» — «свободного и от-
крытого Индо-Тихоокеанского реги-
она», в реализации которого решаю-
щую роль готов сыграть Токио. Как за-
явил премьер Кисида, японские гос-
структуры и частные компании инве-
стируют в Индо-Тихоокеанский реги-
он $75 млрд до 2030 года. Кроме того, 
Япония намерена усилить помощь 
странам региона в обеспечении без-
опасности на море и в воздухе. Осо-
бое внимание будет уделено расши-
рению официальной помощи в целях 
развития — программы правитель-

ственной помощи развивающимся 
странам в виде предоставления зай-
мов, грантов, кредитов, технологий 
и товаров.

Еще одним шагом на пути сдержи-
вания Китая может стать создание че-
тырехстороннего партнерства Кана-
ды, США, Японии и Южной Кореи. 
В день визита Фумио Кисиды в Дели 
агентство Kyodo со ссылкой на дипло-
матические источники сообщило: для 
противодействия Пекину и Москве 
Оттава предложила Токио совместно 
с Вашингтоном и Сеулом сформиро-
вать партнерство, аналогичное диа-
логу по безопасности в Индо-Тихооке-
анском регионе (QUAD) с участием Ав-
стралии, Индии, Японии и США. Это 
предложение может быть рассмотре-
но на встречах в кулуарах саммита G7, 
в котором помимо лидеров США, Ка-
нады и Японии в качестве гостя может 
принять участие и президент Южной 
Кореи Юн Сок Ёль.

Сергей Строкань

Кому Си, а кому Кисида

Появление премьер- 
м и ни стр а Японии  
Фумио Кисиды на Украине 
напоминало детектив 
с элементами нетипичной 
для японской дипломатии 
конспирации    
ФОТО VALENTYN OGIRENKO / REUTERS

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26945,67 (–388,12)
РТС 983,95 (+4,12)
FTSE 100 7536,22 (+132,37)

DAX 15195,34 (+261,96)
DJIA* 32407,99 (+163,41)
NASDAQ Composite* 11803,32 (+127,78)

*На 20:50. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.03.23
Австралийский доллар 51,4118
Английский фунт 94,1641
Белорусский рубль 26,8634
Гонконгский доллар* 98,1069

Дирхам ОАЭ 20,9212
Доллар США 76,8373
Евро 82,5428
Индийская рупия** 93,2923

Казахский тенге** 16,6185
Канадский доллар 56,1923
Китайский юань 11,1652
СДР 102,9451

Сингапурский доллар 57,3927
Турецкая лира* 40,4215
Украинская гривна* 20,8052
Шведская крона* 74,2382

Швейцарский франк 82,9150
Японская иена** 57,9467
*За 10. **За 100. 

Свои в треску
Экспорт российской рыбы в Европу заметно вырос

Осложнения в отношениях 
ЕС и РФ не помешали россий
ским рыбопромышленникам 
нарастить присутствие на ев
ропейском рынке. В 2022 году 
объем поставок увеличился на 
18,7%, до 198,8 тыс. тонн, а сто
имость экспорта — на 57,6%, 
до €940 млн. Часть  участников 
рынка считают высокими 
 риски санкций для рыбной 
 отрасли, в связи с чем россий
ская рыба уже торгуется в ЕС 
с  заметным дисконтом.

Объем экспорта российской ры
бы в ЕС в 2022 году вырос на 18,7%, 
до 198,8 тыс. тонн, а стоимость по
ставок увеличилась на 57,6%, до 
€940 млн год к году, говорится в об
зоре Всероссийской ассоциации ры
бопромышленников (ВАРПЭ) на ос
нове данных Евростата. Основную 
долю экспорта заняла треска, фор
мирующая 47% поставок в объеме 
и 54,7% в деньгах, на продукцию из 
минтая пришлось 41% и 32,3% соот
ветственно. Крупнейшими покупа
телями трески стали Нидерланды 
и Польша, а ключевым импортером 
минтая в ЕС — Германия, отмечают 
в ВАРПЭ. В общем импорте рыбы 
и морепродуктов ЕС в 2022 году 
в 4,4 млн тонн на РФ пришлось 
 около 4,5%.

Евросоюз считается одним из са
мых привлекательных мировых 
рынков для рыбопромышленников, 
а РФ входит в число основных постав
щиков белой рыбы в ЕС наряду с Ки
таем, Норвегией и США. Президент 
ВАРПЭ Герман Зверев указывает, что 
санкции ЕС не коснулись рыбы, но 
тревожность европейских оптовых 
компаний и переработчиков в 2022 
году была высокой. Покупатели в ЕС 
формировали запасы белой рыбы, 
что сказалось на росте закупок из РФ, 
поясняет он. Замдиректора УК «Но

ребо» Сергей Сенников добавил, что 
после введения Великобританией 
повышенной пошлины на россий
скую белую рыбу поставки в эту стра
ну нарастили рыбопромышленники 
из Норвегии и Исландии, а их долю 
на рынке в ЕС в свою очередь могли 
занять российские компании.

Президент Ассоциации судовла
дельцев рыбопромыслового флота 
Алексей Осинцев говорит, что росту 
экспорта в ЕС способствует развитие 
в РФ глубокой переработки рыбы. По 
его словам, поставки филе и фарша 
минтая в ЕС выросли более чем на 
50% по каждой категории, помимо 

Германии, Франции, Нидерландов 
и Италии, прямые отгрузки филе 
начались в Данию. Как указывают 
в ВАРПЭ, филе формирует около 80% 
поставок минтая в ЕС и примерно 
20% экспорта трески, остальное при
ходится на мороженую рыбу. Источ
ник „Ъ“ в отрасли отмечает, что для 
производства филе нужно больше 
сырца и крупная мороженая тре
ска — не менее интересный рынок. 
«Норебо», по словам Сергея Сенни
кова, следует стратегии расширения 
экспортного ассортимента.

Как отмечает Герман Зверев, 
в этом году Россия может стать лиде

ром по добыче атлантической тре
ски, что в условиях общемирово
го снижения вылова дает местным 
компаниям неплохие шансы укре
пить влияние в мировом сегменте 
белой рыбы. Но, указывает он, дав
ление в связи с санкциями продол
жит влиять на ситуацию и создавать 
неопределенность. Спрос на треску 
остается и прогнозируется высоким, 
добавляет Алексей Осинцев.

Президент Ассоциации добыт
чиков минтая Алексей Буглак согла
сен, что поставки в ЕС для россий
ских предприятий осложняются 
рисками введения санкций. По его 

словам, в 2022 году дисконт в свя
зи с этими рисками на российское 
филе минтая достигал €600 за тон
ну. По данным EUMOFA, филе мин
тая из Китая и США в ЕС стоит €3,5–4 
тыс. за тонну. Одновременно, гово
рит господин Буглак, цены на филе 
минтая в ЕС после двухлетнего роста 
начали снижаться, а глубина и про
должительность падения может по
бить антирекорд 2016–2017 годов.

По словам Германа Зверева, Ев
ропа — главный потребитель филе 
минтая в мире и российские пред
приятия закрепились в этом сег
менте в последние годы. Но, счита
ют в ВАРПЭ, именно этот сегмент 
изза политической ситуации попа
дает «в зону риска», потому основ
ной экспортной позицией для рос
сийских рыбопромышленников 
остается мороженый минтай. Как 
подчеркивает Герман Зверев, при 
обсуждении возможного ограниче
ния экспорта рыбы из России это 
необходимо учитывать, так как вну
тренний рынок не может потребить 
всю продукцию из минтая.

По словам Сергея  Сенникова, 
если не будет никаких прямых 
и опосредованных ограничений для 
российской рыбы, доля рынка ЕС 
в общем экспорте в 2023 году должна 
остаться примерно на уровне прош
лого года. Алексей Осинцев также 
отмечает, что, несмотря на сложно
сти, ЕС открыт для российской про
дукции, а рыбопромышленники 
работают и над новыми направле
ниями экспорта. В Минсельхозе от
мечали, что для поставок рыбы из РФ 
прорабатываются рынки африкан
ских и латиноамериканских стран. 
По данным ВАРПЭ, основными им
портерами российской рыбы в 2022 
году были Корея, Китай и Япония, за
купившие совместно 1,66 млн тонн.

Анатолий Костырев
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На фоне введения против РФ техно
логических санкций и ухода веду
щих зарубежных разработчиков, 
включая Microsoft, российские влас
ти и компании сделали ставку на от
крытый код ОС Linux как наиболее 
«нейтральную» базу. Но, как выясни
лось, даже Linux не для всех открыт 
одинаково. Так, недавно Linux Ker
nel Organization, занимающаяся раз
работкой ядра Linux, отказалась при
нимать правки в код от российского 
разработчика процессоров «Байкал 
Электроникс».

Компания получила собствен
ную ветку развития еще в 2020 го
ду. Но член Linux Kernel Organization 
из Польши на запрос сотрудника 
«Байкала» о внедрении правок отве
тил, что организации «некомфорт
но принимать код от сотрудников 
компании», а также посоветовал рос
сийским структурам вообще не при
нимать участия в разработке ядра 
Linux «до дальнейших уведомле
ний». Позже на портале «Хабр» поя

вилась информация, что сообщество 
может отказать в правках «любому 
разработчику по любой причине».

Ядро Linux создано финским ин
женером Линусом Торвальдсом 
в 1991 году. Он сделал код свободным 
для распространения и организовал 
Linux Kernel Organization, где разра
ботчики могут создавать свои ветки 
развития ядра — основного элемен
та работы ОС. Ядро Linux использует
ся в Android и ряде российских ОС, 
например Astra и ALT.

Ситуация вызвала большой ре
зонанс в сообществе российских 
разработчиков. Они даже начали 
обсуждать подготовку обращения 
к господину Торвальдсу или сопро
вождающему разработчику ветки 
ядра Linux Грегу КроаХартману. При
ем правок в Linux Kernel Organization 
всегда требовал времени и перегово
ров, но полных отказов не бывало, 
говорят мои собеседники в отрасли. 
Речь, скорее всего, идет о «политиче
ских убеждениях конкретных чле
нов организации», считают они.

Теоретически, если  сообщество 
Linux Kernel Organization закро
ет доступ российским разработ
чикам к правкам, они могут пе
рейти на ветку разработки ядра от 
технологического центра исследо
вания безопасности ядра Linux, ко
торый курирует в том числе Инсти
тут системного программирования 
им. В. П. Иванникова РАН (ИСП РАН). 
Институт после обновления ядра 
 отдает его российским разработчи
кам, те вносят правки и через ИСП 
РАН отправляют их в Linux Kernel Or
ganization (если, конечно, сам ИСП 
РАН не станет персоной нон грата, 
он ведь российская организация).

Это не станет большой проблемой 
для российских разработчиков, хоть 
и затянет процесс внесения обнов
лений в ядро Linux и, возможно, по
требует расходов на услуги ИСП РАН. 
А вот репутационные потери для 
мирового сообщества разработчи
ков Linux выглядят хуже — ситуация 
не останется незамеченной, так как 
противоречит основополагающему 
принципу открытости системы.

В Linux Kernel 
Organization посове-
товали российским 
структурам не прини-
мать участия в раз-
работке ядра Linux 
«до дальнейших 
 уведомлений»

Свистать всех на шельф
«Газпром» вошел в капитал своего морского бурового подрядчика

Как стало известно „Ъ“, «Газпром» при
обрел долю в 50% в «Газпром шельфпро
екте» — новом сервисном подряд чике 
в области морской геологоразведки. 
«Газпром шельфпроект» до лета прошло
го года носил название «Аврора», и его 
бенефициаром был младший сын сек
ретаря Совета безопасности и эксзам
главы «Газпром нефти» Андрей Патру
шев. После того как эта компания стала 
основным подрядчиком «Газпрома» по 
бурению на шельфе, получив в управле
ние флот плавучих буровых платформ 
«Газпрома», она была переименована. 
В «Газпром шельфпроекте» рассчиты
вают, что участие монополии в капита
ле будет способствовать «эффективному 
освоению углеводородного потенциала 
континентального шельфа».

По данным „Ъ“, «Газпром» в феврале по
лучил 50% в буровом подрядчике «Газпром 
шельфпроект». Эта компания, взяв в управле
ние буровые установки дочерней структуры 
«Газпрома» «Газпром флот» и получив заказы 
от монополии, стала в прошлом году ее основ

ным подрядчиком по бурению на шельфе. До 
этого компания выполняла работы также для 
НОВАТЭКа (см. „Ъ“ от 29 июля 2022 года). За 
прошлый год «Газпром шельфпроект» суще
ственно улучшил финансовые результаты. 
По данным бухотчетности, выручка компа
нии выросла в 2,8 раза, до 29,4 млрд руб., при
быль — в 2,6 раза, до 4,4 млрд руб.

В «Газпроме» сообщили „Ъ“, что «на базе 
„Газпром шельфпроекта“ формируется новый 
специализированный центр инженернотех
нических компетенций для работ на морских 
месторождениях». В «Газпром шельфпроекте» 
добавили, что «текущими технологическими 
вызовами и уходом с рынка сервисных услуг 
зарубежных партнеров обусловлена потреб
ность крупных холдингов в поиске компетен
ций для существующих морских проектов». 
Создание СП будет способствовать «наиболее 
эффективному освоению углеводородного 
потенциала континентального шельфа», счи
тают в компании. Условия сделки и других бе
нефициаров компании не раскрывают.

До июля прошлого года «Газпром шельф
проект» носил название «Аврора», и, по офи

циальным данным, ее бенефициаром и гла
вой совета директоров выступал младший 
сын секретаря Совета безопасности РФ 
и бывший замглавы «Газпром нефти» по 
шельфовым проектам Андрей Патрушев. 
В менеджменте «Газпром шельфпроекта» 
попрежнему упоминаются эксменедже
ры шельфовых дочерних структур «Газ
пром нефти», которые курировал господин 
Патрушев. Так, компанию возглавляет экс 
глава «ГазпромнефтьСахалина» Александр 
 Коробков.

По данным отчетности за 2021 год, сервис
ной компанией паритетно владели «Поляр
ная звезда» и «Сириус холдинг». Из данных 
СПАРК следует, что по 50% в «Сириусе» владе
ют Георгий Родионов и Анатолий Чирятьев. 
Господин Чирятьев и АО с близким названи
ем, «Сириус» (принадлежит члену совета ди
ректоров «Газпром шельфпроекта» Игорю Бо
гомолову), как сообщал „Ъ“ в июле 2022 года, 
вошли в капитал «Инвестгеосервиса» — круп
ного бурового подрядчика НОВАТЭКа. Эту 
сделку собеседники „Ъ“ связывали с интере
сами господина Патрушева. 

Главой совета директоров «Газпром шель
фпроекта» в 2022 году стала Анастасия Демен
кова, она же возглавляет «Сириус холдинг». 
Так зовут бывшего главу управления по пра
вовым и корпоративным вопросам «Газпро
мнефтьСахалина». «Полярную звезду» воз
главляет бывший замглавы по правовым 
и корпоративным вопросам «Газпром нефть 
шельфа» Рустам Романенков, он же значится 
замглавы АНО «Центр „Арктические иници
ативы“», которое было создано Андреем Пат
рушевым в 2019 году после ухода из «Газпром 
нефти». Владельцы «Полярной звезды» — Ма
рина Казанина (40%) и «Нева инвест» (60%), 
к которой в прошлом году перешла доля го
сподина Патрушева в 28,33% в подрядчике 
в области морской геологоразведки «Морская 
геологоразведочная экспедиция».

Кто выступил продавцом пакета «Газпром 
шельфпроекта», неясно, но в 2022 году «По
лярная звезда» передала 25% акций «Газпром 
шельфпроекта» другому своему паритетному 
СП с «Сириус холдингом» — «Аврора капитал».
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Власти стимулируют симуляцию
Разработчики видеоигр в беспилотники могут получить господдержку

По данным „Ъ“, правительство рассматривает идею 
создания фонда для поддержки разработчиков си
муляторов по управлению «дронами и подобной тех
никой». Выпустить такие продукты игровые студии 
могут быстро, полагают участники рынка, но найти 
широкий спрос реально только в рамках, например, 
профильного киберспорта. Эксперты считают, что си
муляторы способны стать частью программ подготов
ки и операторов реальных беспилотников.

По словам источника „Ъ“, близкого к Минцифры, в конце 
февраля министерство направило вицепремьеру Дмитрию 
Чернышенко доклад с предложениями по поддержке развития 
российских разработчиков видеоигр. Среди них, говорит собе
седник „Ъ, например, идея стимулировать производство в РФ 
видеоигрсимуляторов. Выделять средства на них планирует
ся через отдельный фонд: «Это могут быть проекты по разра
ботке симуляторов управления дронами и подобной техники».

Другой источник „Ъ“, знакомый с ходом разработки иници
атив в области поддержки видеоигр, подтверждает, что вопрос 
по симуляторам обсуждался, но текущий статус проекта ему 
неизвестен. Собеседник „Ъ“ в одной из русскоязычных игро
вых студий также знает об интересе властей к разработке симу
ляторов: «Я слышал, что на прошлой неделе несколько предста

вителей индустрии приглашали на встречи по этому вопросу 
к одному из вицепремьеров». В Минцифры отказались от ком
ментариев, сославшись на конфиденциальность доклада. В ап
парате господина Чернышенко „Ъ“ не ответили.

Идея создать фонд поддержки российских разработчиков 
игр не нова: в конце 2021го — начале 2022 года Минцифры 
в рамках второго пакета мер стимулирования ITиндустрии 
планировало такой проект для популяризации русской куль
туры и истории. Но в заявленном виде он так и не появился, от
дельные игры финансируются через систему грантов от Инсти
тута развития интернета.

Любая «состоявшаяся игровая студия» сможет в короткий 
срок разработать достаточно детальный симулятор управления 
дроном, считает эксдиректор по продукту Wargaming Вячеслав 
Макаров. «Дело в том, что пульт управления тем же дроном по 
сути является простым игровым джойстиком». Собеседник „Ъ“ 
в крупной русскоязычной игровой студии отмечает, что клю
чевой вопрос — устройство ввода информации: «Разработать 
игрусимулятор для управления дроном или БПЛА с игрового 
джойстика несложно и недорого. Но и обрести реальные навы
ки управления на нем не получится». Другое дело, подчеркива
ет источник „Ъ“, если симулятор адаптирован под конкретный 
пульт управления аппаратом, но это уже «долгий и дорогой про

цесс». «Да и игрой такой продукт уже нельзя назвать, это ПО для 
узкого круга потребителей»,— добавляет собеседник „Ъ“.

Разработка симуляции одного летательного аппарата, 
чье управление приближено к реальности, занимает около 
трехпяти лет в зависимости от масштаба проекта, говорит ген
директор «Студии Игл Дайнемикс» (выступает соразработчи
ком игры Digital Combat Simulator) Екатерина Передерко: «Но 
я не думаю, что симуляторы операторов дронов или БПЛА бу
дут популярны у простых потребителей — скорее это ПО для 
подготовки людей по соответствующим специальностям». Го
сподин Макаров согласен, что перспективы коммерциали
зации на открытом рынке у таких продуктов сомнительны: 
«У них очень узкая аудитория. Проекты будет коммерчески 
успешными, только если развивать киберспортивную дис
циплину, например, гонки дронов».

Проекты, связанные с разработкой симуляторов управле
ния летательными аппаратами, в том числе дронами и беспи
лотниками, уже есть и в мире, и в России, говорит гендиректор 
«Флай дрон» Никита Данилов: «Если взять симуляторы пило
тируемой авиации, то это громадное подспорье в практиче
ских навыках. Симуляторы должны стать обязательной  частью 
 программы подготовки и операторов БПЛА».

Никита Королев, Айгуль Абдуллина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Страховщики с иностранным 
участием показали значитель‑
ное снижение сборов по ито‑
гам 2022 года. Резкое падение 
вызвано как приостановле‑
нием заключения новых до‑
говоров и уходом зарубежных 
клиентов, так и особенностя‑
ми портфеля, в том числе свя‑
занными с перестрахованием. 
По словам экспертов, компа‑
нии, перешедшие к новым ин‑
весторам, прежде всего банков‑
ским группам, смогут восста‑
новить показатели.

На фоне пусть и небольшого, 
на 0,7%, до 1,82 трлн руб., общего ро-
ста сбора страховых премий за 2022 
год на российском рынке ряд стра-
ховых компаний продемонстриро-
вали серьезное снижение показате-
лей. Это следует из опубликованной 
статистики ЦБ и в первую очередь 
коснулось страховщиков, имевших 
на начало прошлого года иностран-
ных бенефициаров.

В частности, такие крупные 
компании, как «Альянс Жизнь», 
«РБ Страхование жизни» (быв. «Со-
сьете Женераль Страхование жиз-
ни»), «Райффайзен Лайф», сократи-
ли сбор премий на 37–44%. У менее 
крупных компаний, например, «Ту-
рикума» (быв. «Цюрих»), сборы со-
кратились почти в два раза, а у та-
ких страховщиков, как «Чабб» 
и «АИГ страховая компания»,— по-
чти в двадцать раз. В компаниях 
не ответили на запросы „Ъ“.

• По данным «Эксперт РА», на на-
чало 2022 года на российском рынке 
присутствовало около 20 страхо-
вых компаний с иностранным капи-
талом. На них приходилось около 
5% премий по прямому страхова-
нию. Группа «Интеросс» в апреле 
2022 года в рамках сделки по покуп-
ке Росбанка приобрела компании 
«Сосьете Женераль Страхование» 
и «Сосьете Женераль Страхование 
жизни» (теперь «РБ Страхование» 
и «РБ Страхование жизни»). В мае 
швейцарская Zurich Insurance Group 
передала российский бизнес топ-ме-
неджерам российской компании. 
Компания «Интерхолдинг» в июле 
договорилась о покупке пакета 
«50% + 1 акция» в дочерних компани-
ях Allianz Group. American Interna-
tional Group продала российскую до-
чернюю компанию частным инвес-
торам (см. „Ъ-Онлайн“ от 19 декаб-
ря 2022 года).
Значительно снизились сборы 

как компаний, перешедших к но-
вым собственникам, так и продол-
жающих работать с прежними вла-

дельцами. Управляющий директор 
по рейтингам страховых и инвес-
тиционных компаний «Эксперт РА» 
Алексей Янин поясняет, что такие 
компании в феврале-марте 2022 года 
получили от своих западных собст-
венников указание прекратить за-
ключение новых договоров и при-
влечение новых клиентов. У них 
осталось только обслуживание кли-
ентов по действующим договорам 
и их пролонгация. При этом, по сло-
вам эксперта, некоторые иностран-
ные страховщики ориентировались 
на корпоративный сегмент, и пре-
имущественно на компании с за-
рубежными акционерами. В свя-
зи с тем, что многие такие клиенты 
приостановили работу или ушли 
с российского рынка либо поменяли 
акционеров, здесь также были опре-
деленные потери страховых взно-
сов, отмечает он.

На показатели повлияла и струк-
тура страхового портфеля. Замдирек-
тора группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алла Борисова ука-
зывает, что компании, «где преобла-
дало банковское страхование и стра-
хование жизни, демонстрировали 
снижение премии одновременно 
со снижением активности банков 
по выдаче кредитов и ипотек, а так-
же со снижением заинтересован-
ности клиентов в инвестиционном 
и накопительном страховании».

Кроме того, если в портфеле ком-
пании с иностранным участием 
«преобладали виды, которые пере-
страховывались, в частности, в ма-
теринских компаниях или в целом 
за рубежом», то они столкнулись с ог-
раничениями, введенными на рын-
ке перестрахования, отмечает го-
спожа Борисова. Так, еще год назад 
Госдума приняла закон, запрещаю-
щий перестрахование в компаниях 
недружественных стран.

Эксперты отмечают, что положе-
ние компаний, еще не сменивших 
иностранных собственников, про-
должит ухудшаться. Вместе с тем уже 
есть прецеденты передачи бизне-
са менеджменту, что может помочь 
в случае обратного выкупа при изме-
нении конъюнктуры, считает про-
фессор Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр 
Цыганов. В ряде случаев после сме-
ны собственников компании будут 
ориентироваться на материнский 
бизнес, что особенно характерно для 
банковских групп. Такие компании, 
полагает он, при сохранении бизне-
са банком-учредителем восстановят 
и страховые взносы.

Юлия Пославская

Иностранцам  
срезали премию
Страховой рынок становится 
совсем российским

Портфельные менеджеры вновь 
заговорили о рисках рецессии 
мировой экономики, показал 
мартовский опрос Bank of Amer‑
ica (BofA). Они опасаются, что 
из‑за высоких долларовых ста‑
вок банкротства американских 
банков продолжатся и это не‑
гативно отразится на мировой 
экономике и прибылях компа‑
ний. В таких условиях портфель‑
ные управляющие наращива‑
ют долю наличных в портфелях 
и отдают предпочтение акциям 
европейских компаний и ком‑
паний развивающихся стран.

Международные портфельные 
управляющие встревожены банков-
ским кризисом в США и его послед-
ствиями для мировой финансовой 
системы. Об этом свидетельствует 
мартовский опрос, проведенный 
BofA. В анкетировании приняли 
участие 244 портфельных менедже-
ра, под управлением которых нахо-
дились активы на $621 млрд. По дан-
ным опроса, 31% респондентов 
назвали кредитные риски и риски 
контрагентов ключевыми рисками 
с непредсказуемыми последствиями 
для мировой экономики. В результа-
те доминировавший последние де-
сять месяцев риск высокой инфля-
ции с долей 25% спустился на второе 
место по значимости.

Этим изменениям способствовал 
крах американских Silvergate Bank, 
Signature Bank и Silicon Valley Bank 
(SVB), который вызвал рост недове-
рия клиентов и инвесторов к банкам 
не только в США, но и в Европе. «Если 
другие банки также не хеджировали 
риски значительного изменения про-
центных ставок, то они могут столк-

нуться с той же проблемой, что и SVB, 
то есть как минимум с кассовым раз-
рывом, а то и с банкротством. Это будет 
чревато неспособностью выполнить 
финансовые обязательства перед кли-
ентами и контрагентами, что может 
запустить волну таких событий»,— от-
мечает ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Открытие Ин-
вестиции» Олег Сыроваткин.

В таких условиях резко ухудши-
лись ожидания портфельных ме-
неджеров относительно перспектив 

мировой экономики. По данным 
опроса BofA, число управляющих, 
уверенных в том, что в течение бли-
жайших 12 месяцев темпы роста ми-
рового ВВП замедлятся, на 51% пре-
высило число тех, кто не ждет такого 
исхода. Месяцем ранее пессимистов 
было лишь на 35% больше. К тому 
же впервые с ноября 2022 года вы-
росла доля управляющих (до 42%), 
не исключающих рецессию.

В результате управляющие увели-
чили долю наличности в портфелях 
с 5,2% до 5,5%. При этом они активно 
меняли структуру портфелей. В част-
ности, рекордными с февраля прош-
лого года темпами они сокращали 
вложения в акции банков. Кроме 
того, в марте число портфелей, в ко-
торых доля американских акций 
была ниже индикативного уровня, 
на 44% превысило число тех, у кого 
она была выше. Это худший пока-
затель за 18 лет. «Форвардные инди-
каторы экономической активности 
в США еще до начала банковского 
кризиса указывали на высокие ри-
ски рецессии в следующие 6–12 ме-
сяцев, а в последние несколько не-
дель риски выросли»,— отмечает 
портфельный управляющий УК «Си-
стема Капитал» Дмитрий Терпелов.

Одновременно управляющие про-
должают наращивать вложения в ак-
ции европейских компаний и компа-

ний развивающихся стран. «Интерес 
к акциям регионов поддерживается 
открытием китайской экономики: 
многие крупные производители по-
требительских и промышленных то-
варов высокую долю выручки гене-
рируют за счет бизнеса в Китае, и эта 
экспозиция в среднем выше, чем для 
акций крупных американских компа-
ний»,— отмечает Дмитрий Терпелов. 
Вдобавок европейская экономика из-
бежала энергетического кризиса, ко-
торый оказывал давление на акции 
европейских компаний.

Финансовые проблемы американ-
ских банков почти не оказывают вли-
яния на российский фондовый ры-
нок. Во вторник индекс Московской 
биржи обновил полугодовой макси-
мум, поднимаясь выше 2400 пунктов. 
«Учитывая ограничения торговли для 
недружественных нерезидентов, рост 
волатильности не так сильно сказыва-
ется на российском рынке»,— отмеча-
ет аналитик «КСП Капитал Управле-
ние активами» Михаил Беспалов. Тем 
не менее он указывает, что дальней-
ший уход от риска и усиление опасе-
ний рецессии будут влиять и на сы-
рьевые рынки, что может негативно 
сказаться на российской экономике, 
учитывая рост бюджетного дефицита 
и сохраняющийся дисконт на россий-
ские энергоресурсы.

Виталий Гайдаев

Подальше от американских банков
Управляющие переводят средства в Европу и развивающиеся страны

5,5 процента
достигла доля кэша 
в портфелях между- 
народных инвести- 
ционных фондов  
в марте 2023 года

Банк России второй раз подряд в этом году 
повышает объем резервов по валютным 
обязательствам банков. Зато регулятор 
впервые даст скидку по резервам в валютах 
дружественных стран. К ним относятся, на‑
пример, набирающие популярность юань, 
лира и дирхамы.

С апреля у банков впервые будет различаться 
объем резервирования валютных обязательств 
в зависимости от того, номинированы они в дру-
жественной или недружественной валюте. О диф-
ференциации резервных требований ЦБ объявил 
21 марта. С апреля они повышаются для валют не-
дружественных стран — на 0,5 п. п., до 7,5% (исклю-
чение для банков с базовой лицензией, которым 
можно не создавать такие резервы), а в остальных 
валютах — понижаются до 5,5%. Цель — «стимули-
рование изменения структуры валютных пасси-
вов… в пользу валют дружественных стран и при 
этом сохранения условий для дальнейшей общей 
девалютизации банковских балансов».

Это уже второй шаг в изменении требований 
к резервам за этот год. В частности, с марта обяза-
тельные резервы были повышены на два процент-
ных пункта до 7%. При этом ЦБ тогда не дифферен-
цировал необходимый объем резервирования 
в зависимости от валют. До начала военных дейст-
вий на Украине и последовавшего за ними кризи-

са требования к резервам были еще выше. Так, с ав-
густа 2018 года по начало марта 2022 года норматив 
резервов по ряду обязательств составлял 8%. Он был 
резко понижен в качестве смягчающей меры до 2%, 
но уже с мая 2022 года постепенно повышался.

Исходя из последних данных, доля валюты 
в корпоративном кредитном портфеле банков 
к концу февраля 2023 года составляла 16,4%, в роз-
ничном — 0,1%, в структуре клиентских средств 
она оценивается на уровне 19,6% и 10,9% соот-
ветственно. К началу 2023 года доля активов бан-
ков в валюте составляла 15,1% ($290 млрд), обя-
зательств — 14,8% ($259 млрд). При этом доля 
клиентских средств в юанях в банках на тот мо-
мент составляла около 2%, а юаневых кредитов — 
около 1% (см. „Ъ“ от 7 марта).

Несмотря на настройку платежей в отлич-
ных от юаня дружественных валютах, которыми 
сейчас активно занимаются банки, топ-3 валют 
в структуре — по-прежнему доллар (на который 
приходилось около или более половины), евро 
и юань. Это следует из валютной структуры, ко-
торую опубликовал Банк России в обзоре о разви-
тии банковского сектора за 2022 год. Снижение 
доли «токсичных валют» идет большими темпами 
за счет конвертации корпоративных кредитов.

• Исходя из распоряжения правительства РФ 
430-Р к дружественным валютам на текущий мо-

мент можно отнести, например, китайский юань, 
дирхамы ОАЭ, турецкую лиру, а среди «недружест-
венных» — все валюты стран Евросоюза, а также 
британский фунт, американский доллар и др.
За всю историю Банк России впервые делит 

объем резервирования по разным иностранным 
валютам, отмечает глава центра финансовой ана-
литики Сбербанка Михаил Матовников. По его 
мнению, это вполне логичный шаг: «Было удиви-
тельно, что Банк России не ввел дифференциации 
по валютам сразу с повышением обязательных 
резервов в марте». Впрочем, полагает он, сейчас 
большого дестимулирующего эффекта на объе-
мы работы банков в недружественных валютах 
от этой меры ждать не стоит, поскольку кредито-
вания в них активно и так уже не ведется.

Вице-президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков отмечает, что АБР еще в прош-
лом году просила не идти на полную девалюти-
зацию, а ввести дифференцированный подход 
к работе с дружественными и недружественны-
ми валютами. По его мнению, повышение ставок 
отчисления в фонд обязательных резервов — до-
статочно консервативный инструмент, который 
будет плавно стимулировать банки кредитовать 
в дружественных валютах и дестимулировать кре-
дитование в недружественных валютах.

Ольга Шерункова, Максим Буйлов

Резервы развели по валютам
ЦБ мотивирует банки работать с юанями и дирхамами

Индекс Московской биржи до‑
стиг максимума с середины сен‑
тября, составив 2431,2 пункта. 
Несмотря на то что по итогам 
торгов задержаться выше уров‑
ня 2400 пунктов индексу не уда‑
лось, трехдневное ралли на рос‑

сийском рынке добавило ему бо‑
лее 6%. Оптимизм частных инве‑
сторов поддерживался объявле‑
нием масштабных дивидендов 
крупных эмитентов, прежде все‑
го Сбербанка. Позитива добавля‑
ет и улучшение ожиданий в эко‑
номике. Однако внешнеполити‑
ческая повестка остается доми‑
нирующей, что пока сдерживает 
восстановление рынка.

Индекс Московской биржи 
(MOEX) 21 марта в ходе основной 
сессии обновил максимум с 20 сен-
тября 2022 года, достигнув отметки 
2431,2 пункта, на 1,4% выше значе-
ния закрытия понедельника. Несмо-
тря на то что сохранить достижение 
не удалось и индекс откатился ниже 
2400 пунктов, на закрытии основной 
сессии он все-таки превысил закры-
тие предыдущего дня на 0,04%.

Даже с учетом коррекции MOEX 
за три дня вырос более чем на 6%. При 
этом активность инвесторов третий 
торговый день подряд сохранялась 
на повышенном уровне. Объем тор-
гов акциями из MOEX достиг 75 млрд 
руб. (против 84 млрд руб. в понедель-
ник и 108 млрд руб. в пятницу, см. „Ъ“ 
от 17 марта). Эти показатели в два-три 
раза выше, чем в предыдущие дни 
марта.

Ралли на российском фондовом 
рынке связано в основном с хороши-
ми отчетами по прибыли и покупка-
ми акций «под дивиденды», в первую 
очередь ценных бумаг Сбербанка. 
В минувшую пятницу наблюдатель-
ный совет банка принял решение вы-
платить рекордные дивиденды в раз-
мере 25 руб. как на обыкновенную, 

так и привилегированную акцию. 
На тот момент это давало более 13% 
дивидендной доходности, за три дня 
акции крупнейшего банка подоро-
жали на 16–17% и превысили 204 руб. 
Бумаги Сбербанка суммарно форми-
руют около 16% индекса.

Впрочем, в лидерах роста послед-
них дней были и бумаги НОВАТЭКа, 
«Фосагро», «ИнтерРАО», также объя-
вивших о дивидендах по итогам 2022 
года с доходностью 6–8%. Даже бума-
ги ВТБ показали накануне впечатля-
ющий рост котировок на заявлениях 
руководства банка о рекордной квар-
тальной прибыли.

Позитивная динамика рынка 
связана и с улучшением ожиданий 
по экономике, в том числе на фоне 
визита лидера КНР Си Цзиньпина 
в Москву. Поддержка должна прий-
ти от перехода к развитию эконо-
мики по новой модели, снижения 
инфляции, а также индексации вы-
плат бюджетникам, за счет чего «до-
машние» отрасли, такие как продо-
вольственный ритейл, тоже должны 
чувствовать себя хорошо, считает ру-
ководитель отдела анализа акций ФГ 
«Финам» Наталья Малых.

Способствуют оптимизму и ожи-
дания объявления ключевых реше-
ний в контексте расширения сотруд-
ничества России и Китая (см. стр. 1 
и 9). В частности, было рассмотре-
но взаимодействие между странами 
по освоению потенциала Севермор-
пути, по которому в 2022 году объ-
ем перевозки грузов составил около 
34 млн тонн, отметил начальник отде-
ла глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаил Шульгин.

Высокая ликвидность поможет 
вернуть рынок к уровню 2500 пун-
ктов, считает руководитель отдела 
по управлению акциями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александр До-
рожкин. Рост акций может продол-
житься по инерции на фоне выхода 
годовых отчетностей и решений со-
вета директоров по дивидендам и до-
стичь 2600–2700 пунктов до лета, счи-
тает госпожа Малых.

Но аналитик «Цифра брокер» Да-
ниил Болотских пока не видит яв-
ных драйверов для продолжения ро-
ста. В ближайшее время он ожидает 
консолидации около уровня 2400 
пунктов. Господин Шульгин про-
гнозирует коррекцию до 2310 пун-
ктов. Отчасти это может быть связано 
с большой долей инвесторов—физи-
ческих лиц, которым более свойст-
венны спекулятивные настроения 
(см. „Ъ“ 17 февраля). В частности, Мо-
сковская биржа сообщила, что в тор-
гах в понедельник приняли участие 
1,1 млн частных инвесторов, почти 
в два раза выше их среднедневного 
числа в прошлом году. При этом доля 
в объеме торгов составила 81%. 

Кроме того, не все эмитенты, 
даже получив прибыль по итогам 
прошлого года, собираются делить-
ся ею с акционерами. В частности, со-
веты директоров «Распадской», Poly-
metal, TCS Group, Ros Agro решили 
не выплачивать дивиденды. Давле-
ние на российский рынок оказыва-
ет и внешнеполитический фон. При-
чем, по мнению Натальи Малых, 
«внешняя повестка остается домини-
рующей».

Ксения Куликова

На рынок пришли дивиденды
Индекс MOEX вырос на корпоративных новостях
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Поздравление с юбилеем генерального директора обувной фабрики «Парижская Коммуна»
Александра Александровича НИКИТИНА

Уважаемый Александр Александрович! Сегодня Вам 70 лет! Более 35 лет Вы руководите 
флагманом российской обувной промышленности фабрикой «Парижская Коммуна»! В со-
ветское время Вы внедряли самые передовые технологии, строили новые цеха, в лихие 
девяностые, рискуя жизнью, сохранили предприятие, и сегодня фабрика развивается, конку-
рирует на мировых рынках и главное – достойно выполняет гособоронзаказ! Фабрика выпу-
стила 650 млн пар обуви!!! Ваш предшественник товарищ  Г. В. Муханов  был удостоен звания 
Героя Социалистического Труда, Вы – его достойный приемник, который приумножил его 
достижения! Поэтому Вы для нас, работающих с Вами все эти годы, пример и Герой Труда! 

Вы – профессор, доктор экономических наук, воспитали достойную талантливую смену 
молодых руководителей! Но все равно в душе Вы моложе! Горды тем, что все эти годы 
вместе строили фабрику «Парижская Коммуна»! Здоровья Вам! Успехов родной фабрике 
«Парижская Коммуна»! Пусть Ваш взгляд всегда остается 30-летним!

Заслуженный строитель России и президент Группы «ИНА» И. А. Науменко 

Россия пытается привлечь ки-
тайских партнеров к строитель-
ству СПГ-завода и газохимиче-
ского комплекса в Усть-Луге, 
выяснилось в ходе визита Си 
Цзиньпина в Москву (см. стр. 1). 
После введения санкций ЕС 
и США проект столкнулся с ря-
дом технических сложностей 
и лишился ключевых постав-
щиков. Из слов вице-премье-
ра неясно, идет ли речь о вхо-
ждении китайских партнеров 
в капитал проектов или толь-
ко о поставке оборудования. 
По мнению аналитиков, из-за 
высоких санкционных рисков 
и удаленности Балтики от рын-
ка АТР китайским компани-
ям скорее должны быть инте-
ресны инжиниринг и поставки 
оборудования.

Вице-премьер Александр Новак 
по итогам переговоров глав России 
и Китая сообщил, что Москва хотела 
бы привлечь китайских партнеров 
к строительству СПГ-завода и газохи-
мического комплекса (ГХК) в Усть-Лу-
ге «Русхимальянса» (паритетное СП 
«Газпрома» и «Русгаздобычи»). «Сей-
час ведем переговоры, чтобы при-
влечь китайских партнеров к строи-
тельству завода СПГ и ГХК в Усть-Лу-
ге мощностью 13 млн тонн, это тоже 
предмет переговоров во время при-
езда лидера КНР»,— пояснил чинов-
ник в эфире «Первого канала».

Господин Новак не уточнил, пред-
полагается вхождение в акционер-
ный капитал проекта или привлече-
ние поставщиков оборудования. В то 
же время вице-премьер подчеркнул, 
что китайские акционеры уже уча-
ствуют в проектах НОВАТЭКа «Ямал 
СПГ» (китайской CNPC принадле-

жат 20%) и «Арктик СПГ-2» (CNPC 
и CNOOC принадлежат по 10%).

Речь идет о масштабном проекте 
газоперерабатывающего комплек-
са (ГПК) в составе комплекса по пе-
реработке этансодержащего газа 
(КПЭГ). ГПК должен перерабатывать 
45 млрд кубометров газа в год и про-
изводить 13 млн тонн СПГ, до 4 млн 
тонн этана и 2,2 млн тонн сжижен-
ных углеводородных газов. Около 
18 млрд кубометров газа после пе-
реработки планируется направлять 
в газотранспортную систему «Газ-
прома». Запуск первой очереди ком-
плекса планировался в 2024 году, 
второй — в 2025 году. В состав КПЭГ 
помимо ГПК входит также газохи-
мический комплекс (оператор «Бал-
тийский химической комплекс»). 
ГХК будет перерабатывать получа-
емый с ГПК этан и производить до 
3 млн тонн марок полиэтилена.

Санкции ЕС, запрещающие по-
ставку основного оборудования для 
крупнотоннажного сжижения в РФ, 
затруднили реализацию проекта. 
Немецкая Linde отказалась выпол-
нять работы по проектированию, 
строительству и поставке оборудо-
вания для проектов «Газпрома», «Рус-
химальянсу» пришлось также искать 
альтернативных поставщиков газо-
турбинного оборудования (см. „Ъ“ от 
30 января). В «Газпроме» заявление 
вице-премьера не комментируют.

Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов считает, что 
китайские компании могут рассмо-
треть инвестиции в проект, однако 
более вероятным кажется сотрудни-
чество в части поставки оборудова-
ния и инжиниринга. «Из-за санкци-
онных рисков экономика многих 
проектов в производстве СПГ и газо-

химии сейчас остается непонятной, 
и поэтому вхождение в капитал воз-
можно при предоставлении госга-
рантий и обеспечении неизменных 
налоговых условий (льгот),— гово-
рит он.— Эта практика не является 
чем-то уникальным — такого же под-
хода придерживался Exxon при обсу-
ждении инвестиций в ВНХК в 2017–
2018 годах». Вместе с тем, отмечает 
господин Кондратьев, китайским 
компаниям будут в большей степе-
ни интересны проекты на Дальнем 
Востоке и в Арктике с понятым сбы-
том в АТР, тогда как проекты на Бал-
тике могут столкнуться со сложно-
стями, если стоимость транспорти-
ровки останется высокой, а санкции 
ЕС и США не будут сняты.

По итогам встречи Владимира Пу-
тина и Си Цзиньпина никаких заяв-
лений по поводу проекта в Усть-Луге 
сделано не было. В отношении газо-
вых проектов президент РФ лишь до-
статочно расплывчато упомянул га-
зопровод «Сила Сибири-2». «Практи-
чески все параметры этого соглаше-
ния согласованы. Это 50 млрд кубо-
метров газа»,— сообщил господин 
Путин, добавив, что общий объем по-
ставок в Китай к 2030 году составит 
не менее 98 млрд кубометров трубо-
проводного газа и 100 млн тонн СПГ.

Россия после начала военных дей-
ствий на Украине потеряла ЕС как 
ключевой экспортный рынок газа 
и стремится увеличивать поставки 
в Китай. Однако для этого нужно по-
строить новые трубопроводы. Ви-
це-премьер Александр Новак сооб-
щил, что «Газпром» должен в крат-
чайшие сроки обеспечить согласова-
ние контракта на поставку газа в Ки-
тай по «Силе Сибири-2».

Татьяна Дятел

Китаю приоткроют Балтику
Пекин пригласили в проект СПГ-завода в Усть-Луге

Правительство решило продлить 
с марта еще на три месяца сокра-
щение среднесуточной добычи 
нефти на 500 тыс. баррелей. По 
задумке государства, механизм 
должен восстановить баланс 
спроса и предложения и поддер-
жать цены на фоне западного 
давления. Эксперты считают ме-
ханизм рабочим и ожидают ста-
билизации ситуации на глобаль-
ном нефтяном рынке как раз 
к моменту истечения доброволь-
ных ограничений в РФ.

Россия, в марте добровольно со-
кратившая добычу нефти на 500 тыс. 
баррелей в сутки от уровня января, 
сохранит это ограничение до конца 
июня 2023 года, сообщил вице-пре-
мьер Александр Новак. Такое реше-
ние, как пояснял он ранее, будет спо-
собствовать восстановлению рыноч-
ных отношений на фоне введения 
некоторыми странами потолка цен 
на российские нефть и нефтепродук-
ты. По словам чиновника, целевой 
уровень сокращения будет достиг-
нут в ближайшие дни. 

Еще в феврале российские неф-
тяники на фоне снижения экспорт-
ной пошлины активно наращивали 
добычу нефти и конденсата (в февра-
ле почти на 2% относительно января, 
до примерно 1,508 млн тонн в сут-
ки). Сокращение производства, ко-
торое вряд ли удастся покрыть дру-
гим крупным мировым поставщи-
кам, призвано повысить цены на ми-
ровом рынке.

Господин Новак отметил, что ли-
шение Западом традиционных сек-
торов энергетики инвестиций, вве-
дение ограничений на свободное пе-
редвижение энерготоваров и эмбар-
го на поставку нефти и нефтепродук-
тов являются «неестественными ру-
котворными факторами» давления 

на рынок. Он также полагает, что это 
вместе с введением потолка цен со-
здает существенные риски для энер-
гетической безопасности всего мира.

Как сообщают источники „Ъ“ на 
рынке, ключевые российские неф-
текомпании считают решение о про-
длении сокращения добычи прием-
лемым, но, отмечают они, затягива-
ние подобного сдерживания плохо 
скажется на крупнейших игроках. 

В частности, им придется останав-
ливать и консервировать скважины, 
что приведет к дополнительным по-
терям. Впоследствии, отмечают собе-
седники „Ъ“, оперативно нарастить 
добычу станет сложнее.

Также на рынке опасаются сокра-
щения производства нефтепродук-
тов, оптовые цены на которые ак-
тивно росли в течение месяца до се-
редины марта и только недавно пе-
решли к снижению. В свою очередь, 
Александр Новак заверил, что пра-
вительство не видит рисков для за-

грузки нефтеперерабатывающих за-
водов на фоне сокращения добычи. 
«С точки зрения баланса у нас доста-
точно для производства бензина, ди-
зельного топлива»,— сообщил он.

Вячеслав Мищенко из Центра ана-
лиза стратегии и технологий разви-
тия ТЭКа Университета имени Губ-
кина считает решение правительст-
ва о продлении сроков сокращения 
добычи логичным, так как подобная 
мера на краткосрочный период не 
принесла бы эффекта. Он отмечает, 
что подобным механизмом коррек-
тировки фундаментального баланса 
на нефтяном рынке пользовалась до 
этого Саудовская Аравия, когда сокра-
щала добычу свыше квоты ОПЕК+ (по-
следняя сделка предполагает сниже-
ние на 2 млн баррелей в сутки до кон-
ца года). По словам эксперта, глобаль-
ное предложение до сих пор превы-
шает спрос, что отражается на ценах. 
Однако, считает он, скачок потребле-
ния может обеспечить выход Китая из 
ковидных ограничений, что выров-
няет баланс как раз к середине лета.

Господин Мищенко согласен, что 
ценовой потолок и политика огра-
ничений разрушают складывавши-
еся десятилетиями механизмы це-
нообразования на рынке нефти, так 
что сложно прогнозировать, как ры-
нок поведет себя в дальнейшем. Он 
предполагает, что крупные потреби-
тели нефти, такие как Китай и Ин-
дия, в перспективе могут отказать-
ся от эталонных ценовых котировок 
и создать новые торговые платформы 
и бенчмарки, в том числе в сотрудни-
честве с Россией. Эксперт не ожидает 
выраженного негативного эффекта 
от сокращения добычи на финансо-
вые показатели российских произво-
дителей нефти или перспективы их 
дальнейшего производства.

Ольга Мордюшенко

Нефть равняют по рынку
Россия продлевает добровольное снижение добычи

Нет задачи продавать 
нефть любой ценой,  
просто продавать  

ради объема
— Павел Сорокин,

первый замминистра энергетики,  
на Ближневосточной конференции  

дискуссионного клуба «Валдай»  
1 марта

Ц И Т А Т А

Бюджетный дефицит вынуж- 
дает власти регионов приобре-
тать новые лифты в рамках про-
граммы капитального ремонта 
жилья в рассрочку, чего раньше 
практически не было. В итоге 
с начала текущего года объем  
госзакупок такого оборудова-
ния в целом по стране вырос 
более чем втрое. Но и это ста-
ло возможным за счет всего не-
скольких регионов, в то время 
как у большинства субъектов РФ 
на эти цели не хватает средств.

С января по середину марта 2023 
года региональные власти в рамках 
программы капремонта жилых до-
мов приобрели для замены устарев-
шего оборудования 4,8 тыс. лифтов 
на общую сумму 17,1 млрд руб., что 
в 3,6 раза больше год к году, следу-
ет из подсчетов ассоциации «Россий-
ское лифтовое объединение» (РЛО). 
Замене подлежат лифты, чей срок 
эксплуатации превысил 25 лет. В то 
же время текущий показатель пока 
не достиг значений января—мар-
та 2021 года, когда было закуплено 
5,5 тыс. лифтов на 13,4 млрд руб.

Впрочем, в разрезе регионов за-
купки новых лифтов происходят не-
равномерно. Так, с начала этого года 
на долю Нижегородской области 
пришлась почти половина в общем 
объеме закупок, или 2,3 тыс. лифтов, 
в то время как год назад власти реги-
она не приобрели ни одного лифта, 
отмечает гендиректор РЛО Петр Хар-
ламов. По его подсчетам, доля Татар-
стана составила 17%, или 824 едини-
цы оборудования, что в 3,7 раза боль-
ше год к году.

Закупки остальных регионов 
остаются незначительными. При-

чина — в сокращении финансиро-
вания региональными и муници-
пальными властями программ ка-
премонта жилья в целом и закупок 
новых лифтов в частности, считают 
опрошенные „Ъ“ участники рынка. 
К этому добавилась проблема с ро-
стом цен на новые лифты. С начала 
2022 года из-за сложностей с постав-
ками комплектующих из-за рубе-
жа стоимость производства лифто-
вого оборудования выросла в сред-
нем на 30–40%, поясняет гендирек-
тор завода «Московское электрообо-
рудование и лифты» (МЭЛ; входит 
в ГК ПИК) Руслан Родиков. В фонде 
капремонта Нижегородской обла-
сти подтверждают, что замена лиф-
тов наиболее капиталоемкая часть, 
поэтому эти работы финансируются 
областным бюджетом.

Между тем регионам, нарастив-
шим закупки новых лифтов, уда-
лось это сделать за счет рассрочки 
их оплаты. Та же Нижегородская об-
ласть в начале этого года договори-
лась об этом с Щербинским лифто-
строительным заводом (ЩЛЗ; вхо-
дит в «Дом.РФ»), говорит господин 
Харламов. До кризиса, уточняет он, 
такой механизм взаиморасчетов на 
рынке лифтов почти не применял-
ся. Сейчас рассрочка также активно 
используется в других отраслях, на-
пример, при производстве желез-
нодорожного транспорта, что по-
могает производителям загрузить 
мощности, отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров.

Сегодня мощности МЭЛ загруже-
ны полностью, подтверждает Руслан 
Родиков, но при этом 40% произво-
димого оборудования поставляется 

ГК ПИК, остальной объем — другим 
застройщикам. В ЩЛЗ сообщили 
„Ъ“, что в первом квартале 2023 года 
объем контрактов на поставку вырос 
как раз за счет программ капиталь-
ного ремонта. Гендиректор METE-
OR Lift (бывший Otis) Игорь Майоров 
говорит, что компания постепенно 
восстанавливает объемы производ-
ства, но уже сейчас он прогнозирует 
рост доли госзаказа на 20%.

Петр Харламов считает, что в этом 
году за счет использования рассроч-
ки объемы закупок лифтового обору-
дования региональными властями 
восстановятся к уровню 2021 года. 
В ЩЛЗ сообщили, что «Дом.РФ» ведет 
переговоры с субъектами РФ о даль-
нейшей рассрочке платежей на за-
купки оборудования в рамках про-
граммы капремонта жилья.

Однако это едва ли позволит заме-
нить все устаревшие лифты. Сегодня 
каждый пятый лифт в России превы-
сил допустимый срок эксплуатации 
в 25 лет и подлежит замене, говорит 
Игорь Майоров. По данным комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ, 
по всей стране до 2025 года необходи-
мо обновить около 100 тыс. лифтов.

Из-за недостатка средств властя-
ми регионов пока запланированы 
закупки только половины этого объ-
ема, напоминает эксперт «НЭО Цент-
ра» Сергей Нецветаев. По его словам, 
вопрос дополнительной финансо-
вой поддержки со стороны федераль-
ной казны для замены устаревшего 
оборудования не получил должно-
го внимания в бюджете РФ на 2023–
2025 годы, поэтому возможность до-
стижения этой цели к 2025 году «вы-
глядит неоднозначно».

Дарья Андрианова

Лифты следуют  
со всеми остановками
Власти регионов закупают оборудование в рассрочку

В Минприроды сообщили „Ъ“, 
что в 2022 году на участках «Газпро-
ма» завершено строительство сква-
жин в Карском (Ленинградское ме-
сторождение) и Баренцевом (Ле-
довое месторождение) морях с ис-
пользованием ППБУ «Северное си-
яние», в результате были получе-
ны промышленные притоки газа. 
В 2023 году в акватории Карско-
го моря «Газпром» планирует стро-
ительство поисковой скважины 

на газоконденсатном месторожде-
нии им. В. А. Динкова Русановско-
го участка с помощью СПБУ «Аркти-
ческая».

С учетом стратегии последних 
лет по установлению контроля над 
ключевыми подрядчиками логич-
но, что «Газпром» вошел в капитал 
«Газпром шельфпроекта», полагает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, но сейчас перед ком-
панией стоят задачи не наращива-
ния добычи, в частности, развития 
продаж на экспорт и строительства 

дополнительной инфраструктуры 
для экспорта в Азию. По его словам, 
компания исполняет свои лицен-
зионные обязательства, но очевид-
но, что промышленное освоение 
шельфа с учетом тяжелых ледовых 
условий, проблем с оборудованием 
и технологических санкций, а так-
же нестабильной конъюнктуры сы-
рьевых рынков не является первоо-
чередной задачей и будет смещено 
за горизонт 2030 года.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Свистать всех на шельф
с7

«Аэрофлот» в июне 2020 года со-
общил, что оформил 100 тыс. зая-
вок на ваучеры, но затем не отчиты-
вался об их погашении. Источник 
„Ъ“ в компании из топ-15 полагает, 
что в реальности число переофор-
мленных сертификатов в «Аэроф-
лоте» было гораздо выше, посколь-
ку «перевозчик с существенно мень-
шим пассажиропотоком выдал бо-
лее 55 тыс. ваучеров».

У крупнейшего игрока вернуть 
средства или погасить обязательст-
ва, полагает собеседник „Ъ“, не выш-
ло по техническим причинам: «Ком-
пания хотела вернуть деньги пре-
вентивно, чтобы избежать начисле-
ния процентов, но клиенты не пода-
вали заявок, а перевести средства на 
реквизиты карт, указанные при по-
купке, было невозможно».

Единственной компанией, кото-
рая утверждала, что выполнила все 
обязательства перед пассажирами, 
была «Победа». До июля 2021 года 
она, по собственным данным, пе-
ревела клиентам почти 1 млрд руб., 
а еще на 1,5 млрд руб. пассажиры «от-
летали» по ваучерам.

В «Аэрофлоте» не стали коммен-
тировать количество оставшихся 
ваучеров: «Компания в полном объ-
еме возвращает пассажирам сред-
ства и выплачивает проценты за 
неиспользованные билеты». Пред-
ложение внести поправки в поста-
новление в «Аэрофлоте», несмотря 
на это, поддержали: «В первую оче-
редь продление сроков действия ва-
учеров будет удобно пассажирам». 
По статистике «Аэрофлота», боль-
шинство ваучеров используется на 
приобретение авиабилетов. Поэто-

му важно, что при продлении сро-
ков клиент сможет выбрать, полу-
чить деньги или оформить авиаби-
лет, добавили там.

В «Уральских авиалиниях» отказа-
лись обсуждать число выданных сер-
тификатов, но подтвердили, что объ-
ем средств, которые предстоит вер-
нуть пассажирам, составляет «суще-
ственную сумму». Там подчеркну-
ли, что случаев отказа вернуть долг 
в компании не было. В S7, Utair и дру-
гих крупных компаниях от коммен-
тариев отказались. Собеседник в од-
ной из топ-5 компаний подчеркнул, 
что «компенсация была бы край-
не уместна с учетом пандемийных 
убытков отрасли».

Долги туроператоров за несосто-
явшиеся из-за ковида поездки на се-
годня составляют 1,5–5 млрд руб. при 
исходной сумме в 44 млрд руб., го-
ворят в Российском союзе туринду-
стрии (РСТ). По другим данным собе-
седников „Ъ“ на рынке, сумма дости-
гает 7–10 млрд руб. Отсрочка по воз-
врату средств здесь уже закончилась, 
и в продлении ее на 2023 год туропе-
раторам отказали.

Продление ваучеров было бы 
весьма уместным решением про-
блемы, поскольку авиаперевозка — 
неотъемлемая часть турпакета, го-
ворит вице-президент РСТ Дмитрий 
Горин. По его словам, долги в туриз-
ме образовались из-за сложностей 
с предложением альтернативного 
равноценного продукта. После на-
чала военных действий на Украи-
не ситуация усугубилась. При этом 
часть средств туроператоры еще 
в 2020 году выплатили отелям, по-
ставщикам и в том числе иностран-
ным перевозчикам. В этой связи 
поддержка бизнеса государством 

остается более чем актуальной, го-
ворит господин Горин.

Если срок действия ваучера 
истек, а перевозчик затягивает воз-
врат средств, юристы рекоменду-
ют обращаться в суд. Но устойчи-
вой практики по этому вопросу не 
сложилось, отмечает соучредитель 
a.t.Legal Николай Титов. При этом, 
говорит адвокат коллегии «Ягупов 
и партнеры» Егор Филин, Верхов-
ный суд «предельно четко продемон-
стрировал солидарность с исполни-
тельной властью» в прецедентном 
решении в октябре 2020 года, отка-
зав в удовлетворении требований 
истца, требовавшего вернуть день-
ги в период действия ваучера. Ситуа-
ция, по его словам, может поменять-
ся в зависимости от актуальной по-
зиции правительства: «Если продле-
вать действия ваучеров не будут, то 
вероятность достижения в суде бла-
гоприятного результата для потре-
бителя крайне высока».

Отсрочка возврата средств была 
призвана защитить в первую оче-
редь авиаперевозчиков от массовых 
одномоментных расходов и, как 
следствие, возможного банкротст-
ва, отмечает руководитель практи-
ки имущественных и обязательст-
венных отношений «Амулекс.ру» 
Галина Гамбург. Она уточнила, что 
постановление правительства ссы-
лается на введенную в 2020 году 
ст. 107.2 Воздушного кодекса, кото-
рая дает право перевозчику при уг-
розе чрезвычайных ситуаций в од-
ностороннем порядке менять усло-
вия или отказываться от услуги, воз-
вращая плату в установленные пра-
вительством сроки, которые могут 
быть продлены.

Айгуль Абдуллина

Авиакомпаниям  
не хватает на билет
с1
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Начавшийся в разгар пандемии 
переход фитнес-тренеров к он-
лайн-занятиям привел к дефи-
циту профессиональных ин-
структоров в офлайн-клубах. На 
подобные вакансии сейчас пре-
тендуют в 2,5 раза меньше сои-
скателей, чем в среднем по дру-
гим сферам. Клубы вынуждены 
переходить к модели самостоя-
тельного обучения персонала, 
что замедляет открытие новых 
площадок. В результате часть 
компаний фитнес-индустрии 
начинает предлагать сотрудни-
кам более выгодные условия ра-
боты, хотя в среднем их доходы 
остаются невысокими.

На рынке фитнес-услуг усилил-
ся дефицит кадров, говорится в ис-
следовании FitnessData. В январе—
феврале 2023 года количество вакан-
сий превысило показатель прошло-
го года на 14%, число резюме сократи-
лось на 3%. При этом за весь 2022 год 
число соискателей на рынке умень-
шилось на 30%, а вакансий — выро-
сло на 19%. По данным HeadHunter, 
в фитнес-индустрии на одну вакан-
сию приходится менее двух резюме 
при среднем показателе по другим 
секторам 4,4. По оценкам компании, 
сейчас в целом по стране открыто 903 
вакансии инструкторов тренажерно-
го зала, что на 49% больше год к году. 
Фитнес-клубам Москвы требуется 334 
тренера, что на 29% больше год к году. 

Руководитель FitnessData Максим 
Боровиков считает ключевыми факто-
рами дефицита кадров эмиграцию ча-
сти специалистов и постепенный пе-
реток тренеров в онлайн: начиная ра-
ботать самостоятельно, они привле-
кают клиентов через прямые каналы 

и теряют мотивацию к сотрудничест-
ву с клубами. По его подсчетам, 27% 
инструкторов уже работают в интер-
нете, еще 47% хотели бы зарабатывать 
онлайн. Директор вертикали «Авито 
Услуги» Георгий Акопян говорит, что 
за год число объявлений от тренеров 
на платформе выросло на 46%. По дан-
ным FitnessData, в России 39 тыс. фит-
нес-блогеров, у каждого из которых 
в среднем около 2,5 тыс. подписчиков. 

Сейчас, по подсчетам FitnessDa-
ta, в стране работают 350 тыс. фит-
нес-тренеров, за несколько лет их 
число сократилось на 10–15 тыс. че-
ловек. По оценкам господина Боро-
викова, в стране ежегодно открыва-
ется более 500 объектов, которым 
необходимо совокупно 6–8 тыс. 
тренеров. «На клуб площадью 2,5–
3 тыс. кв. м нужно 12–15 инструкто-
ров и еще 10 специалистов группо-
вых программ»,— поясняет прези-
дент Ассоциации операторов фит-
нес-индустрии Ольга Киселева.

По ее словам, дефицит кадров 
снижает темпы восстановления от-
расли после пандемии. «Клубы сей-
час вынуждены самостоятельно об-
учать людей, это дополнительные 
время и затраты»,— отмечает она. 
Гендиректор сети XFIT Ирина Тума-
нова говорит, что ее сеть развивает 
систему обучения: новые тренеры 
проходят внутреннюю программу, 
запущен проект «Академия XFIT». За-
тем кадры удерживают в компании 
за счет системы поощрений. 

Нехватку кадров в сети пытаются 
компенсировать за счет автоматизи-
рованных студий, функционирую-
щих без инструкторов: в них доступ-
на услуга виртуального тренера, ког-
да программа занятий идет по виде-

озаписи, говорит госпожа Туманова. 
Но распространенность такого фор-
мата пока ограниченна.

Фитнес-клубы также пытаются 
удерживать тренеров, давая им воз-
можности проводить больше персо-
нальных тренировок. Поступления 
от таких тренировок, по словам Оль-
ги Киселевой, могут составлять от 
10–15% до 50% от общего дохода клу-
ба в зависимости от его ценового по-
зиционирования.

Несмотря на дефицит кадров, до-
ходы инструкторов остаются невысо-
кими. По данным FitnessData, в сред-
нем тренеры, работающие в клубах, 
получают 50% от стоимости прове-
денной тренировки. Их среднеме-
сячный доход (зарплата вместе с при-
былью от тренировок, выручка ИП за 
вычетом аренды, доходы по догово-
ру ГПХ) аналитики оценивают в сред-
нем по стране в 73 тыс. руб. в месяц, 
в Москве — в 84,1 тыс. руб. Соглас-
но данным Росстата, средняя номи-
нальная заплата за прошлый год по 
России — 64,1 тыс. руб. в месяц, в Мо-
скве — 122,7 тыс. руб.

В HeadHunter указывают, что за 
первые три месяца 2023 года меди-
анная предполагаемая зарплата тре-
неров в России сократилась на 11% 
год к году, до 80 тыс. руб. в месяц, 
в Москве, напротив, выросла на 8%, 
до 120 тыс. руб. в месяц. Максим Бо-
ровиков говорит, что эффективным 
тренерам клубы уже вынуждены 
предлагать более выгодные усло-
вия сотрудничества: повышать долю 
выплат от стоимости персональных 
тренировок и предлагать больше 
свободы в формировании графика.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев 

Тренеры разошлись по домам
На рынке фитнес-услуг возник дефицит кадров

Спрос на бизнес-литературу 
в России падает — в феврале, 
по оценке разных издательств, 
продажи год к году снизили-
сь на 10–28% в натуральном вы-
ражении. Но отдельные кате-
гории, наоборот, стремитель-
но растут: в частности, продажи 
книг по антикризисному управ-
лению увеличились на 68% 
в штуках, отмечают в «ЛитРес». 
В Wildberries говорят о популяр-
ности книг об инвестировании. 
Участники рынка связывают 
повышенный интерес читате-
лей к теме с попытками провес-
ти бизнес через экономическую 
турбулентность.

Продажи бизнес-литературы 
продолжают падать, рассказали 
„Ъ“ опрошенные участники книж-
ного рынка. Так, в «ЛитРес» отме-
тили, что в феврале продажи таких 
книг в штуках снизились на 28% год 
к году: «Это связано прежде всего 
с падением интереса к самому жан-
ру». Гендиректор группы «Альпина» 
Алексей Ильин оценивает падение 
продаж в категории на уровне 25%. 
«Они вернулись к показателям 2021 
года, но уже начали восстанавли-
ваться»,— уточняет топ-менеджер.

У «Манн, Иванов и Фербер» 
(МИФ), по словам руководителя 
редакционной группы издатель-
ства Ольги Киселевой, продажи 
бизнес-литературы относительно 
прошлого года стабильны: «Разни-
ца с 2022 годом менее 1%». Другие 
собеседники „Ъ“ на книжном рын-
ке говорят о падении в 10%. В «Экс-
мо-АСТ» не ответили на запрос.

В целом продажи на российском 
рынке книг без учета учебной ли-
тературы, по данным «Эксмо-АСТ», 
в 2022 году увеличился на 10%, до-
стигнув 109 млрд руб. Число выпу-
щенных книг и брошюр в России 
по итогам 2022 года снизилось на 
0,3%, до 108 тыс. изданий, говори-

лось в отчете Российской книжной 
палаты (см. „Ъ“ от 28 февраля).

В мае 2022 года дистрибуторы 
уже отмечали, что спрос на прода-
жи книг о бизнесе, инвестициях 
и саморазвитии упали, в то время 
как спрос на художественную лите-

ратуру, наоборот, вырос (см. „Ъ“ от 
30 мая 2022 года). Тогда участники 
рынка объясняли тенденцию эко-
номической ситуацией: книги по 
бизнесу «читают, когда можно под-
умать о развитии и системном улуч-
шении».

Однако отдельные категории 
в этом сегменте в 2023 году уже по-
казывают рост. Так, продажи изда-
ний по теме «антикризисное управ-
ление» в натуральном выраже-
нии выросли на 68% в феврале год 
к году, отмечают в «ЛитРес»: «В усло-
виях турбулентности обращение 
к кейсам и опыту авторов по кри-
зисным периодам может дать от-

веты, как вести себя в схожих об-
стоятельствах». Топ в этой катего-
рии в феврале 2023 года возглави-
ла вышедшая в прошлом году книга 
Максима Батырева «Менеджмент во 
время шторма. 15 правил управле-
ния в кризис», говорят в компании. 
В ней автор рассказывает, как ком-
пании в России выживали в 1990-х, 
2008, 2014 и 2020 годах.

Как и при любой кризисной си-
туации, вслед за ней следует рост 
доли отечественного продукта и ин-
тереса к нему, отмечает госпожа Ки-
селева. По ее словам, общее паде-
ние интереса к сегменту можно объ-
яснить не только внешними обстоя-
тельствами, но и проблемами при-
обретения иностранных прав на 
книги: «Но при этом я не могу ска-
зать, что читателей больше не ин-
тересуют зарубежные бизнес-авто-
ры». В Bookmate (материнская ком-
пания «Букмейт Лимитед» призна-
на Минюстом иноагентом) и «Ян-
дексе» не ответили на запрос.

Собеседники „Ъ“ на книжном 
рынке полагают, что рост популяр-
ности литературы в сфере антикри-
зисного управления можно связать 
лишь с экономической ситуацией: 
«Предприниматели не сталкива-
лись с подобным во время панде-
мии, сейчас они учатся жить по но-
вым правилам и пытаются найти 
выход из ситуации — ищут схожие 
кейсы и пытаются „примерить“ их 
на свой бизнес».

В Wildberries добавили, что среди 
наиболее востребованных тематик 
в категории бизнес-литературы на 
маркетплейсе можно отметить ин-
вестирование: «Самая продаваемая 
книга — „Разумный инвестор“ Б. Грэ-
ма». Россияне продолжают приобре-
тать такие книги, чтобы осваивать 
новые профессиональные навыки 
и заниматься самообразованием, го-
ворят представители маркетплейса.

Юлия Юрасова

Кризис в новом прочтении
Покупатели книг о бизнесе сменили приоритеты

Минфин разрабатывает правила 
компенсации ущерба, который 
могут понести операторы игор-
ных зон в случае их закрытия 
или сокращения. Право на ком-
пенсацию, согласно уведомле-
нию министерства, будет дейст-
вовать в течение десяти лет с мо-
мента создания зоны. Дополни-
тельные гарантии помогут с при-
влечением инвестиций в игор-
ные зоны, признают участники 
рынка. Но ухудшить условия их 
работы может реализация идеи 
защиты игроманов через воз-
можность самоограничений.

Минфин 21 марта сообщил о нача-
ле разработки поправок к федераль-
ному закону о регулировании азарт-
ных игр, касающихся работы игор-
ных зон. Согласно тексту уведом-
ления, опубликованного на regula-
tion.gov.ru, министерство предлага-
ет закрепить порядок компенсации 
ущерба в случае закрытия игорных 
зон до истечения десяти лет со дня 
создания. Поправки должны всту-
пить в силу в марте 2024 года, следу-
ет из уведомления.

По замыслу Минфина, на пред-
лагаемую компенсацию реально-
го ущерба смогут претендовать ор-
ганизаторы азартных игр или дру-
гие арендаторы объектов на терри-
тории игорных зон. Компенсиро-
вать ущерб предлагается в том чи-
сле и при изменении границ игор-
ной зоны в первые десять лет ее су-
ществования.

Легальные казино в России могут 
работать только на территориях игор-

ных зон. Сейчас действуют три зоны, 
созданные в 2009 году,— «Сибирская 
монета» в Алтайском крае, «Примо-
рье» в Приморском крае и «Янтарная» 
в Калининградской области, а также 
«Красная Поляна» в Сочи, основанная 
в августе 2016 года.

Игорная зона «Азов-Сити» в Крас-
нодарском крае закрыта в 2018 году 
спустя девять с половиной лет рабо-
ты. Закрытие «Азов-Сити» оберну-
лось банкротством резидента «Роял 
Тайм Групп», вложившего в проект 
6 млрд руб., и управляющей компа-
нии НАО «Агентство развития Крас-
нодарского края» (сумма вложе-
ний — более 2 млрд руб.).

Председатель Ассоциации игор-
ного бизнеса России (объединяет все 
действующие игорные зоны) Дмит-
рий Анфиногенов положительно от-
несся к идее компенсаций: «Любой 
механизм, при котором государство 
дает гарантии на случай изменения 
своей политики, будет дополнитель-
ным стимулом для инвесторов, пла-
нирующих прийти в игорные зоны». 
Он, однако, отметил, что с момента 
создания ассоциации в 2021 году ни 
одна из входящих в него игорных 
зон не закрывалась.

На условия работы букмекеров мо-
жет повлиять и еще одно нововведе-
ние, оговоренное в проекте,— «меха-
низм защиты прав физических лиц, 
отказавшихся от участия в азартных 
играх». Речь идет об инициативе, ко-
торая обсуждалась с 2018 года: по ней 
организаторам азартных игр будет 
запрещено принимать ставки от лю-
дей, которые подали заявление о са-

моограничении. Министерство дора-
батывало законопроект с учетом по-
явления Единого регулятора азарт-
ных игр (ЕРАИ; см. „Ъ“ от 8 октября 
2021 года), в августе 2022 года Мин-
экономики согласовало проект.

Но сроки вступления в силу не 
раз переносились, Минэкономики 
в последнем отзыве предлагало уста-
новить их не раньше 1 сентября 2023 
года. Теперь Минфин уведомил, что 
рассчитывает на 1 марта 2024 года. 
В пресс-службе министерства сказа-
ли лишь, что законопроект разраба-
тывается «в установленном поряд-
ке». В ЕРАИ не ответили на запрос.

Букмекеры уже и так дают своим 
посетителям возможность исклю-
чать или ограничивать себя в став-
ках на спорт, но «нельзя сказать, что 
этот инструмент среди клиентов осо-
бо популярен», утверждает предсе-
датель совета Первой СРО букмеке-
ров Николай Оганезов. По его сло-
вам, организация не возражает про-
тив введения механизма на офици-
альном уровне, «но нужно использо-
вать наш опыт, чтобы это не вреди-
ло ни бизнесу, ни самим игрокам». 
Господин Оганезов отметил, что сле-
дует регламентировать сроки, по 
истечении которых можно снять 
с себя запрет на участие в азартных 
играх. Также, по его словам, должна 
быть реализована возможность ог-
раничиться лимитами на количест-
во и сумму ставок. «Если игрок хочет 
меньше или реже тратить, то ему не-
обязательно полностью отстранять 
себя от игр»,— говорит он.

Юрий Литвиненко

Игорным зонам  
возместят закрытие
Минфин разрабатывает правила  
компенсации инвесторам

Рост продаж 
художественной 

литературы  
я связываю с тем,  

что у людей  
было желание  

немного отвлечься  
от окружающей  

реальности
— Олег Новиков,

совладелец группы «Эксмо-АСТ»,  
в интервью «Ведомостям»  

17 февраля
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

На сцене мюнхенской Баварской государ-
ственной оперы прошли премьерные пока-
зы оперы «Война и мир». Грандиозное со-
чинение Сергея Прокофьева, поставленное 
режиссером Дмитрием Черняковым и глав-
ным дирижером Баварской оперы Влади-
миром Юровским, по понятным причинам 
оказалось самым резонансным оперным спек-
таклем европейского, если не мирового сезо-
на. Отмены русской культуры так и не увидел 
на мюнхенской сцене Сергей Ходнев.

екорация в продолжение всего спек-
такля на сцене одна и та же — Колон-

ный зал бывшего Благородного собрания, а затем 
Дома союзов, добросовестно воспроизведенный 
вплоть до последнего акантового листа на коринф-
ских капителях. И до хрустальных подвесок на лю-
страх, которые во втором, «военном» действии за-
тянуты похоронным крепом.

В зале расположились биваком десятки лю-
дей — поодиночке и семьями, на матрасах, склад-
ных стульях, «зрительских» откидных креслах 
и раскладушках. Пришла беда — отворяй ворота, 
но сначала все пытаются даже в этих условиях вос-
производить все то милое и уютное, что было при-
вычно по прошлой жизни. Устраивают, например, 
новогодний бал (тот самый «первый бал Наташи Ро-
стовой»), смастерив из газеты веера, диадемы и ор-
денские ленты,— привет отчаянным домашним 
развлечениям в более ранних спектаклях Черняко-
ва вплоть до бала у Лариных в «Евгении Онегине». 
Флиртуют, играют в серсо, делают визиты — хотя 
выглядит это все примерно так же душно, как по-
следняя картина «Леди Макбет Мценского уезда», 
где даже самое мучительное всегда оказывается на 
виду у всех. А вот потом все корежится — постепен-
но, но радикально.

В том, что мы со школьной скамьи привыкли ви-
деть в «Войне и мире» — ну, «мысль семейная», ду-
ховные поиски русской интеллигенции на приме-
ре Пьера Безухова,— по большому счету ничего не 
меняется. Разглядеть за оперным лоском звенящую 
человечность персонажей — это то, что Дмитрий 
Черняков умел всегда, и все самое важное и самое 
пронзительное в образах толстовских героев здесь 
предъявлено в полном соответствии с текстом. Будь 
то Наташа в исполнении Ольги Кульчинской, князь Андрей, которого пел Ан-
дрей Жилиховский, или Пьер Безухов в исполнении Арсена Согомоняна.

 Нет только одного: внешнего врага. То есть он как бы есть, его ждут, но 
беда и насилие не приходят со стороны, а рождаются из самой толпы. Все 
пытаются с энтузиазмом смотреть на военно-спортивные игрища (в сцене 

Бородинской битвы), да еще, как Пьер и Андрей, убеждают себя, что по ны-
нешним временам от такого никуда не деться: «Войти в эту общую жизнь, 
войти в нее всем существом своим, проникнуться тем, что делает их таки-
ми». Смеются над пропагандистским балаганом, где испуганный паяц-На-
полеон (Томас Томассон) жует галстук. Но еще немного — и этот совсем не-

давно милый социум непринужденно производит 
из себя и поджигателей, и паравоенных молодчи-
ков, бросающихся свиной головой и расстрелива-
ющих, к ужасу несчастного Пьера, кого ни попадя. 
А князь Андрей, уже в самом начале, в Отрадном, 
думавший застрелиться со словами «Разве есть сол-
нце, весна и счастье?», все-таки стреляется после по-
жара Москвы и тотального расчеловечивания — из 
чего возникает сцена с лихорадкой, бредом и Ната-
шей, у Чернякова совершенно душераздирающая.

За «военной» частью оперы приглядывает на 
правах не то наблюдателя, не то кукловода не-
опрятный пузан-Кутузов (Дмитрий Ульянов), 
у которого, правда, купирована шлягерная ария 
о Москве вместе со всей сценой совета в Филях. 
Вырезаны и еще несколько фрагментов, которые 
постановщики отнесли к, условно говоря, «сталин-
скому тексту» оперы, к тому, что Прокофьев против 
воли привнес в первоначальный, еще довоенный 
замысел под идеологическим давлением. В кон-
це концов, премьера спектакля состоялась в день 
смерти не только Прокофьева, но и Сталина, и за-
ключительная сцена с погребальным триумфом 
Кутузова явно к этому обстоятельству отсылает.

При всем том у Прокофьева — Прокофьева-ху-
дожника — есть в случае мюнхенской постановки 
абсолютно непререкаемый апологет. И это, есте-
ственно, тот же Владимир Юровский. В музыкаль-
ном смысле эти «Война и мир» исключительны, 
и отчасти, безусловно, благодаря поразительно-
му исполнительскому составу. Пели и испытан-
ные знаменитости — Сергей Лейферкус (Старый 
князь Болконский / Матвеев), Ольга Гурякова (Пе-
ронская / Лавочница), Виолета Урмана (Ахросимо-
ва). И совсем молодые артисты — скажем, Алек-
сандра Янгель (Соня) и Виктория Каркачева. Пели 
штатные солисты главных российских театров 
(Бехзод Давронов — Анатоль, Михаил Губский — 
Платон Каратаев, Максим Пастер — Аббат и другие) 
и иностранцы. Пели уроженцы России и выходцы, 
как отмечали авторы спектакля, чуть ли не со все-
го бывшего Советского Союза (так, Ольга Кульчин-
ская — украинка, Андрей Жилиховский родился 
в Молдавии). И все эти несколько десятков соли-
стов мало того что идеально сработались: практиче-
ски каждый из этого сонма — штучная удача и акку-
ратное попадание в образ, вокальный и актерский.

И все-таки стоит сказать, что контекст тут прежде 
всего задавался именно дирижерским прочтени-
ем — его мощью, объемом, огромной внутренней 
убедительностью. Даже по меркам былых работ Вла-

димира Юровского, московских и немосковских, они воспринимаются оглу-
шительно. Зазора между художественной логикой музыки и логикой того, что 
происходит на сцене, ни разу не возникло. Но и в партитуре, поданной, как 
оказалось, на удивление цельно, без ретуши прозвучало все — лирика и ли-
кование, ужас и величие, колоссальный подъем и человеческое страдание.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Колонный залп
«Война и мир» в постановке Дмитрия Чернякова в Мюнхене

Платформа «Амедиатека» пока-
зывает финский сериал «Север-
ная мафия» (Poromafia) Мики Кур-
винена. Михаил Трофименков 
благодарен авторам белоснеж-
ного нуара за виртуальное путе-
шествие в Лапландию, но ехать 
туда наяву ему расхотелось.

«Северной мафии» нет по-
чти ничего из того, что ожидаешь 
найти в фильме о приключени-
ях на стыке финской, норвежской 
и шведской границ.

Прежде всего нет здесь лакомого 
скандинавского чувства хюгге — про-
стого и уютного счастья посидеть у ка-
мелька, когда за бревенчатыми сте-
нами мороз под сорок градусов. Даже 
олешкам, лениво курсирующим меж-
ду Финляндией и Норвегией, неуют-
но, не то что людям.

Нет не то что ни единого корен-
ного саама, но вообще ни одного 
нормального человека, не повязан-
ного преступными тайнами. Ну раз-
ве что парочка туристов, которых 
члены криминального клана выну-
дили заплатить вдвое больше огово-
ренной цены за фотосессию с оле-
нем. Так они, раскошелившись, из 
фильма исчезнут и в Лапландию 
вряд ли вернутся.

Обитают же в этих благословен-
ных просторах всего лишь две семьи, 
истекающие ненавистью друг к дру-
гу. Такая диспозиция должна бросить 
на лапландский снег почти шекспи-
ровский отсвет. Есть тут почти что Ро-
мео и Джульетта — Сара Пойкипаа 
(Анна-Майа Туокко) и Самели Нели-
ханка (Самули Эдельман). Самели де-
сять лет назад был осужден за убий-
ство, правда, не брата, но отца своей 
«Джульетты», а теперь вот вернулся, 
будучи освобожденным по УДО.

Итак, одна семья — Пойкипаа, 
пребывающая в ничтожестве вслед-
ствие злого рока и козней соперни-
чающего рода. Другая семья — Нели-
ханка — преступный клан, которого 
все боятся. Возглавляют его больная 
раком Брита Нелиханка (Реа Маура-
нен), а после ее смерти от передози-
ровки морфия вдовец Роуку (Ааке 
Каллиала). В чем преступность кла-
на, честно говоря, не совсем понятно. 
Да, Роуку, судя по всему, причастен 

к убийству десятилетней давности, 
но в остальном сфера его бизнес-ин-
тересов выглядит вполне благопри-
стойно. Торговля сувенирами да «оле-
ньи сафари» для немногочисленных 
туристов. Покупка земельных участ-
ков, на которых, может быть, он ког-
да-нибудь достроит горнодобываю-
щий комбинат. Да планы выстроить 
железнодорожную станцию.

Самое запредельное зверство, ко-
торое позволяет себе Роуку, пытаясь 
подменить завещание покойной су-
пруги,— угрозы отрезать гениталии 
адвокату. Да еще эффектный вывоз 
на вертолете в ледяную пустыню 
сына, оказавшегося плодом изме-
ны покойницы Бриты. Парня раз-
денут догола и оставят средь бело-
го безмолвия. Впрочем, тот потеряет 
сознание от холода, лишь проделав 
пару десятков километров пешком, 
и отделается, кажется, легкой про-
студой. Богатыри, не мы. Зрителям 
бы ужасаться да восхищаться, но по-
чему-то, как и в случае с любовью 
Сары и Самели, сначала изумляешь-
ся, потом забавляешься.

Еле сводящие концы с концами 
Пойкипаа и респектабельные хищ-
ники Нелиханка окружены немно-
гочисленной массовкой откровен-
но криминального типа. Самели 
возглавляет банду «Оборотней». Эта-
кие на лицо ужасные, бородатые 
и волосатые «Ангелы ада». По понят-
ным причинам рассекающие не на 

«Харлеях», а на снегоходах. В банде 
состоят аж три пацана, напоминаю-
щие клоунов, уволенных из погоре-
лого бродячего цирка.

В списке их противозаконных де-
яний, оглашенных с экрана, самым 
впечатляющим кажется «контрабан-
да снюса», то есть жевательного таба-
ка. Да уж, жуткое дело — беспошлин-
ный провоз этой гадости, злодеи, 
что ни говори. Правда, в какой-то 
момент им приходится взяться и за 
контрабанду кокаина, но лучше бы 
они этого не делали.

Страшатся эти «викинги» разве 
что банды «Жирных тюленей» шведа 
Стагге (Микаэл Персбрандт), еще бо-
лее пародийной, чем банда Самели. 
Стагге, наряженный в окровавлен-
ный мясницкий фартук, угощает го-
стей настойкой на мертвых мышатах. 
Непрерывно фотографирует их на по-
ляроид для гипотетической выставки 
под названием «Перед избиением». 
И столь же непрерывно обыгрывает 
в карты без надежды вернуть долг.

Законный вопрос: что это вообще 
было? Угрюмая драма, сорвавшаяся 
помимо воли режиссера в бурлеск? 
Или бурлеск, неудачно притворив-
шийся на первых порах угрюмой 
драмой? Беда в том, что и драма, 
и бурлеск в руках Курвинена неу-
молимо и утомительно буксуют, как 
буксует в первых же кадрах фильма 
джип преступника, пытающегося 
удрать от ареста.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Лапландская болезнь
Сериал «Северная мафия» балансирует  
между угрюмостью и бурлеском

В

И мирные, и военные события происходят в одном и том же пространстве, в котором легко узнается  
московский Колонный зал  ФОТО BAYERISCHE STAATSOPER

В прокат выходит мелодрама 
Оливье Тренэра «Путешествен-
ница во времени» (Le tourbillon 
de la vie). У французского ре-
жиссера-дебютанта получилась 
своя версия оскароносной ленты 
«Все везде и сразу», только без 
шуток про пальцы-сосиски и с 
фокусом на непростом женском 
счастье. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

2052 году примерно вось-
мидесятилетняя Джулия Файн-
ман (Лу де Лааж) наблюдает за сво-
ей маленькой внучкой, играющей 
на берегу моря, и размышляет 
о своей жизни. Как у большинства 
из нас, она состояла из случайно-
стей, больших и мелких, возмож-
но, даже не замеченных сразу, но 
с расстояния в несколько десятков 
лет кажущихся важными и опреде-
ляющими. В какой момент жизнь 
повернула туда, куда повернула, 
и привела тебя в точку, в которой 
ты находишься сейчас? В тот, когда 
ты решила, кем хочешь стать, ког-
да вырастешь? Или когда выиграла 
престижный профессиональный 
конкурс, или когда встретила чело-
века, показавшегося твоим единст-
венным? Или в тот момент, когда, 
сбегая с однокурсниками в Берлин 
на пару дней, чтобы посмотреть на 
снос стены, забыла паспорт в ком-
нате общежития?

В 1989 году семнадцатилетняя 
Джулия (та же Лу де Лааж) учится 
в колледже в Амстердаме и готовит-
ся стать великой пианисткой. Это 
мечта ее родителей, в первую оче-
редь отца, мастера по изготовлению 
роялей (Грегори Гадебуа), но девуш-
ка, в общем, не возражает и прилеж-
но занимается. Новости о падении 
Берлинской стены взбудораживают 
студентов, они решают посмотреть 
на историческое событие своими 
глазами, и подруге (Эстер Гаррель) 
даже удается уговорить послушную 
тихоню Джулию присоединить-
ся к этому путешествию. Однако 
в этот момент история главной ге-
роини раздваивается: одна ее вер-
сия загружается в автобус со всей 
компанией, устраивает у обломков 
стены импровизированное высту-

пление и попадает в газеты — к вя-
щему неудовольствию родителей, 
ничего не знавших об этой малень-
кой авантюре. Вторая возвращается 
за забытым паспортом, попадается 
на глаза преподавательнице и нику-
да не едет. Теперь мы наблюдаем за 
двумя Джулиями, потом их станет 
еще больше. В жизни каждой будут 
профессиональные и личные успе-
хи и неудачи, физические и психо-
логические травмы, разные мужчи-
ны с их собственными характерами 
и отношениями с разными Джули-
ями, друзья, родители, дети — или 
их многозначительное отсутствие.

По своему концепту «Путешест-
венница во времени» похожа на ро-
мантическую комедию 1997 года 
«Осторожно! Двери закрываются», 
где всю судьбу героини Гвинет Пэл-
троу определяла секунда, когда она 
успела — или опоздала — на опре-
деленный поезд метро. Оливье Тре-
нэр, правда, повышает ставки по 
сравнению со своим британским 
коллегой Питером Хауитом, жон-
глируя не двумя, а четырьмя сюжет-
ными линиями (хотя, например, 
про берлинскую Джулию он надо-
лго забывает, возвращая ее толь-
ко в последней трети двухчасово-
го фильма). В картине также можно 

усмотреть отдаленные параллели 
с модным оскароносным «Все везде 
и сразу», где речь тоже шла о том, 
что каждый человек одновременно 
проживает множество жизней во 
множестве параллельных вселен-
ных, и в любой из них главное — 
кто делает это вместе с тобой. Но 
в «Путешественнице во времени» 
нет никаких элементов фантасти-
ки, если не считать того, что в трех 
своих ипостасях из четырех Джулия 
встречает достойного мужчину, го-
тового принимать ее такой, какая 
она есть. При этом, по удивитель-
ному совпадению, выстраданное 
счастье материнства выпадает ей 
именно в том сюжете, где мужчина 
(Рафаэль Персонас) оказывается да-
лек от образа прекрасного принца 
или хотя бы порядочного партнера.

В целом же история каждой Джу-
лии, даже той, что все-таки стала 
знаменитой пианисткой, концер-
тирующей по всему миру, наполне-
на самыми обычными событиями, 
проживаемыми и большинством 
взрослых зрителей. Пока в самом 
финале режиссер не дает слаби-
ну и не решает зачем-то увенчать 
картину символическим и эмоци-
онально пережатым финалом. Он, 
конечно, преподносится как награ-
да героине за все, через что ей при-
шлось пройти, но, кажется, дожить 
до восьмидесяти лет в здравом уме, 
трезвой памяти и в окружении лю-
бящих близких было бы уже впол-
не достаточно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Счастья были так возможны
Игры с причинами и следствиями  
в «Путешественнице во времени» Оливье Тренэра

В
Решения главной героини 
(Лу де Лааж) отражаются 
в ее дальнейших жизнен-
ных перспективах  
буквальным образом  
ФОТО ARNA MEDIA

Глухой уголок Лапландии на самом деле оказывается  
менее всего похожим на идиллический край Санта-Клауса   
ФОТО AMEDIATEKA

Д
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Действующий обладатель Кубка Стэнли «Колора-
до Эвеланш», который еще в середине зимы выгля-
дел чуть ли не кризисным клубом, набрал в концов-
ке регулярного чемпионата НХЛ шикарную форму 
и, разгромив — 5:0 — дома «Чикаго Блэкхокс», 
одержал шестую победу подряд. А в списке глав-
ных героев денверцев оказался сыгравший уже 
пятый «сухой» матч в сезоне российский вратарь 
Александр Георгиев, переживающий в нынешнем 
сезоне удивительный апгрейд карьеры.

осле убедительного выигрыша у «Чикаго» 
странно было вспоминать о совсем недавнем прошлом 
денверского клуба. В середине января «Колорадо» усту-
пил тому же сопернику — 2:3, и в тот момент имелись 
серьезные сомнения насчет того, удастся ли ему как ми-
нимум приблизиться к повторению своего достижения 
2022 года. Побед и поражений в чемпионате поровну, 
притом что позади уже половина турнира, четыре десят-
ка матчей, игра — так себе. В этой ситуации само по себе 
попадание в кубковую стадию представлялось пределом 
мечтаний для «Колорадо»: за «зону play-off» он цеплялся 
с огромным трудом.

Но дальше все радикально изменилось, дальше был 
фантастический рывок. С тех пор денверцы сыграли еще 
29 матчей и в 21, в том числе шести последних, оппонен-
тов одолели. И на этом отрезке в лиге уже не было клуба 
более эффективного, несмотря на то что весь сезон, вклю-
чая и его шикарную часть на стыке зимы и весны, «Колора-
до» преследовали травмы ведущих игроков. Из-за них он 
до сих пор обходится без капитана Габриэля Ландескуга. 
Из-за них надолго выбывали из строя лучший бомбардир 
Нейтан Маккиннон и еще один форвард ведущего звена 
Валерий Ничушкин. Из-за них пропускали матчи основ-
ные защитники, включая защитника сильнейшего — 
Кейла Макара. Но денверский хоккей все равно становил-
ся все более и более похожим на тот, что принес команде 
в прошлом году Кубок Стэнли, позволив в финальной се-
рии справиться с могучим «Тампа-Бей Лайтнинг».

Сейчас, разумеется, вопрос о путевке в play-off у «Ко-
лорадо» с повестки дня уже снят. Актуален вопрос лишь 
насчет того, с какой позиции клуб в него выйдет. И дина-
мика указывает на то, что она будет вполне благоприят-
ной. В своем Центральном дивизионе «Колорадо» зани-
мает второе место, но «Даллас Старс» опережает его всего 
на очко при «лишнем» матче. Совсем рядом и лидеры За-
падной конференции: у «Вегас Голден Найтс» и «Лос-Ан-
джелес Кингс» запас в четыре балла, но и они сыграли 
больше матчей, чем денверский клуб, у которого поя-
вился абсолютно неожиданный герой.

До сих пор «Колорадо» ассоциировался в первую оче-
редь с теми хоккеистами, кто внес наибольший вклад 
в его прошлогодний триумф: Маккинноном, Макаром, 
Ничушкиным, Мико Рантаненом, Девоном Тейвзом. Но 
в этот список главных действующих лиц команды в мар-
те уже явно необходимо добавить другого игрока — иг-
рока с парадоксальной биографией.

Начать нужно с того, что вратарь Александр Геор-
гиев родился в далекой от хоккея Болгарии, а в ран-
нем детстве переехал в Россию. Он был довольно за-
метен на юношеском уровне, выступал за сборную 
страны. Но в число наиболее востребованных юных 
отечественных хоккеистов в середине прошлого деся-
тилетия Георгиев все же не входил, и на драфте 2017 
года клубы НХЛ внимания на голкипера не обратили. 
Ему пришлось самому ехать в тренировочный лагерь 
«Нью-Йорк Рейнджерс», чтобы доказать, что он досто-
ин контракта.

Контракт был подписан. Но долго казалось, что по-на-
стоящему видные роли Александру Георгиеву не светят. 
Он бывал неплох в отдельных матчах. Проблема в том, 
что во вратарской бригаде с ним всегда находились не 
просто классные, а исключительные по таланту вратари. 
Сначала шведский ветеран Хенрик Лундквист, а когда 
он завершил карьеру, расцвел молодой соотечественник 
Георгиева Игорь Шестеркин. Именно ему по итогам про-
шедшего сезона достался приз лучшему голкиперу лиги.

Александру Георгиеву, вечному дублеру, помог со-
вершить шаг вперед случай. Обладатели Кубка Стэнли, 
вписываясь в жесткий потолок зарплат, нередко рас-
стаются с важными игроками. «Колорадо» минувшим 
летом не был исключением, а среди покинувших его 
хоккеистов был и вратарь Дарси Кемпер, перешедший 
в «Вашингтон Кэпиталс». Дыру требовалось кем-то за-
крывать, а свободных голкиперов с громким именем 

на рынке не наблюдалось. Так «Колорадо» взял Георги-
ева и, как выяснилось, угодил с ним в яблочко.

Он быстро превратился в безусловного фронтмена 
вратарской бригады клуба и сыграл в 51 матче из 69. 
А о надежности Александра Георгиева цифры расска-
зывают идеально. По проценту отраженных бросков 
(92%) он на четвертом месте в чемпионате, по количе-
ству побед — 32 — делит второе место с Игорем Ше-
стеркиным, уступая лишь Линусу Ульмарку из «Бостон 
Брюинс». При этом остальные значимые показатели 
у Шестеркина хуже, как и у Дарси Кемпера. А еще матч 
против «Чикаго» с 27 отраженными бросками был для 
Александра Георгиева пятым «сухим» в сезоне, и впе-
реди него в этом смысле никого нет. Вровень — только 
Ульмарк с еще одним россиянином Ильей Сорокиным 
из «Нью-Йорк Айлендерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колорадо» нашел сухого голкипера
Александр Георгиев превратился в одного из лидеров обладателя Кубка Стэнли

Матч против «Чикаго» стал для голкипера  
«Колорадо» Александра Георгиева пятым  
«сухим» в сезоне. Он лидирует в нынешнем 
регулярном чемпионате НХЛ по этому  
показателю  ФОТО ISAIAH J. DOWNING /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS

Международная автомобиль-
ная федерация (FIA) вынуждена 
внести уточнения в собственные 
правила в части, касающейся от-
бытия пилотами штрафов во вре-
мя гонки. На такой шаг FIA пош-
ла из-за истории, случившейся 
после воскресного Гран-при Са-
удовской Аравии. Сразу после 
финиша дирекция гонки выписа-
ла финишировавшему третьим 
Фернандо Алонсо десятисекунд-
ный штраф, что лишило испан-
ца места на подиуме. Потом вы-
яснилось, что судьи поспешили: 
Алонсо ничего не нарушал. Все 
из-за странной двусмысленности 
в регламенте, которую FIA и на-
мерена устранить уже к Гран-при 
Австралии.

ран-при Саудовской Аравии, со-
стоявшийся в воскресенье, трудно, 
если брать в расчет исключительно 
спортивные аспекты, отнести к чи-
слу гонок, державших болельщиков 
в напряжении до самого конца. Все 
свелось к ожидаемому триумфу Red 
Bull. Чемпионская команда отмети-
лась вторым подряд дублем. Первым 
был Серхио Перес, вторым — Макс 
Ферстаппен, стартовавший, между 
прочим, с 15-го места (техническое 
превосходство Red Bull над сопер-
никами легко позволило голландцу 
взлететь из конца пелотона на его 
вершину).

Однако самое интересное на са-
удовском этапе началось уже после 
финиша. Третьим к нему, как и двумя 
неделями ранее в Бахрейне, пришел 
Фернандо Алонсо. Для 41-летнего 
испанца, который в середине нуле-
вых дважды становился чемпионом 
мира, это был особенный результат, 
открывавший ему путь в суперэлит-
ный клуб гонщиков «Формулы-1», 
которым за карьеру удалось сто или 
больше раз финишировать на подиу-
ме. Таких до Алонсо было всего пяте-

ро — семикратные чемпионы мира 
Льюис Хэмилтон и Михаэль Шума-
хер (191 и 155 подиумов соответст-
венно), четырехкратные победите-
ли первенства Себастьян Феттель 
и Ален Прост (122 и 106) и Кими Рай-
кконен (103). Финн лишь однажды 
становился чемпионом мира, но 
зато выступал в «Формуле-1» на про-
тяжении двух десятков лет. 

Но вступление Алонсо в этот клуб 
получилось тернистым. Вскоре по-
сле финиша судьи заявили, что он 
оштрафован на десять секунд, а зна-
чит, сдвигается на четвертое место, 
пропуская на третье гонщика Mer-
cedes Джорджа Рассела. Причиной 
такого решения стало нарушение, 
допущенное командой испанца As-
ton Martin, когда гонщик отбывал 
наказание за просчет, допущенный 
на старте. Алонсо неверно располо-
жил машину на стартовом поле (она 
не должна задевать разметку) и по-
лучил пятисекундный штраф. Отбы-

вал его лидер Aston Martin во время 
пит-стопа. Согласно правилам, ко-
манда не имеет права работать с ма-
шиной, пока она не отбудет штраф. 
Именно так вроде бы и получилось, 
и Алонсо спокойно вернулся на трас-
су. Но позже судьи увидели, что на од-
ной из записей момента видно, как 
механик еще до истечения пяти се-
кунд подкатил задний домкрат под 
Aston Martin испанца. Это сочли на-
рушением, достойным наказания. 
В ответ Aston Martin подала протест, 
приложив к нему записи семи случа-
ев отбывания подобных наказаний 
другими командами. На них было 
видно, что домкраты также подка-
тывали под машины до истечения 
срока наказания, но санкций это не 
влекло. Да и вообще присутствие до-
мкрата под машиной трудно одноз-
начно определить именно как рабо-
ту над автомобилем. 

В результате судьи согласились 
с доводом о том, что регламент не по-
зволяет однозначно трактовать дейст-
вия механиков Aston Martin как рабо-
ту над машиной, и штраф отменили, 
позволив Алонсо войти в клуб из-
бранных. Теперь FIA предстоит вне-
сти коррективы в регламент, с тем 
чтобы подобное больше не повторя-
лось. В заявлении федерации отме-
чается, что «запрос на пересмотр из-
начального решения был направлен 
судьям по ходу последнего круга гон-
ки» (по всей видимости, направила 
его команда Mercedes, еще по ходу 
гонки требовавшая от Рассела ехать 
быстрее, поскольку Алонсо грозит 
штраф), а также подчеркивается, что 
определение понятия «работа с ма-
шиной» действительно противоре-
чивое, что и привело к «столь особо-
му результату». Тема будет вынесена 
на обсуждение Спортивного консуль-
тативного комитета, заседание кото-
рого пройдет уже 23 марта. Вступить 
в силу обновленный регламент дол-
жен не позднее Гран-при Австралии, 
который состоится 2 апреля.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Фернандо Алонсо  
отбил свою сотню
FIA изменит правила после инцидента  
с участием двукратного чемпиона мира

Фернандо Алонсо стал 
лишь шестым гонщиком 
в истории «Формулы-1», 
сумевшим достичь  
отметки в 100 подиумов 
за карьеру   
ФОТО ERIC ALONSO / GETTY IMAGES

Сегодня в японской Сайтаме 
стартует чемпионат мира по фи-
гурному катанию, который из-за 
отсутствия на нем сборной Рос-
сии может вылиться в триумф 
его хозяев. Они претендуют сра-
зу на три золота.

японского мирового первенст-
ва, если постараться, все-таки можно 
обнаружить «российскую составляю-
щую». Например, в ранге чемпионки 
Европы на нем выступит в юниорах 
представлявшая Россию, но уже пару 
лет катающаяся за Грузию, поскольку 
место в сборной родной страны ей не 
светило, Анастасия Губанова. А в на-
ставнице итальянца Даниэля Грассля 
все, кто интересуется фигурным ка-
танием, без труда узнают Этери Тут-
беридзе — тренера, чьими старани-
ями отечественные одиночницы 
совершили такой рывок, какого, по-
жалуй, не знала вся история вида. Но 
эта составляющая, конечно, слишком 
эфемерна, чтобы всерьез обращать на 
нее внимание. А так чемпионат мира 
в Сайтаме, может быть, главный по-
страдавший из-за отстранения Рос-
сии среди топовых турниров закры-
вающегося зимнего сезона. Страдают 
все четыре дисциплины, две — спор-
тивные пары и женское одиночное 
катание — так, что тот, кто назовет 
соревнования в них неполноценны-
ми, точно не рискует нарваться на 
упрек в стремлении преувеличить 
масштаб беды. Контент и оценки за-
рубежных лидеров в них в текущем 
сезоне такие, что прорваться на под-
иум (и то явно не на верхнюю его сту-
пеньку) кто-то из них мог бы лишь 
при фантастически удачном стече-
нии обстоятельств. Новых героев не 
появилось, а впереди отодвинутая 
в сторонку санкциями стена из росси-
ян с их куда более продвинутым тех-
ническим арсеналом.

Интригу в этом чемпионате обна-
ружить несложно. Япония — один из 
безусловных центров мирового фи-
гурного катания, если измерять «цен-
тральность» популярностью. Фигури-

стов в этой стране обожают. Но сама 
она никогда на статус именно сверх-
державы, уверенно — в досанкцион-
ном российском стиле — побеждаю-
щей в командном зачете первенства, 
не замахивалась. Не хватало звезд 
и сильных жанров. Специфика ны-
нешнего сезона подарила Японии 
возможность на него замахнуться.

Уникальный случай, но она всерьез 
претендует на золото в трех дисципли-
нах. Исключением являются танцы, 
в которых его, скорее всего, разыгра-
ют канадский (Пайпер Гиллес с Полем 
Пуарье) и американский (Мэдисон 
Чок с Эваном Бейтсом) дуэты. Во всех 
остальных японцы в фаворитах.

У мужчин японец — фаворит сто-
процентный. Сёма Уно в начавшем-
ся олимпийском цикле уже освоился 
в роли фронтмена, а настоящая уг-
роза для него в Сайтаме исходит, по-
жалуй, только от американца Ильи 
Малинина. Малинин в этом сезоне 
первым покорил четверной аксель, 
и сложность его программ сопоста-

вима со сложностью программ Уно. 
Вопрос в том, сможет ли американец 
избежать ошибок, которые в силу де-
фицита опыта пока постоянно меша-
ют ему на топовых турнирах.

В женском одиночном катании 
в ранге действующей чемпионки 
мира в Сайтаме выступит Каори Са-
камото: у нее как раз с опытом все 
в полном порядке. Декабрьский фи-
нал Гран-при в Турине Сакамото, 
правда, провалила, но на нем ее под-
страховала соотечественница Маи 
Михара. Другое дело, что по мак-
симальной сумме баллов, которые 
удавалось набрать в сезоне, от этого 
тандема не слишком отстает целая 
группа фигуристок во главе с бель-
гийкой Луной Хендрикс.

Наконец, золото светит Японии 
и в парном катании. По крайней мере 
если брать оценки последних меся-
цев, рядом с Рику Миурой и Рюити 
Кихарой из всех участников чемпио-
ната лишь американцы Алекса Кни-
рим и Брендон Фрейзер. Собственно, 
и год назад на первенстве в Монпе-
лье эти пары дрались за золото. Тог-
да выше оказались Книрим с Фрезей-
ром. Свежие соревнования намекают 
на то, что в Сайтаме расклад, вероят-
но, будет иным.

Алексей Доспехов

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Чемпионат остального мира
Отсутствие России обещает триумф  
хозяевам японского первенства

18-летний американский  
фигурист Илья Малинин  
(на фото), первым поко-
ривший четверной аксель, 
поборется с японцем  
Сёмой Уно за золото  
чемпионата мира 
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